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Tempo em Goiânia
Sol o dia todo sem nuvens no
céu. Noite de tempo aberto
ainda sem nuvens.

s   32º C  
t  17º C

Poucas coisas emocionam tanto quanto a floração dos ipês. Todos os
anos, entre julho e setembro, as ruas, parques e avenidas de Goiânia
são tomados por um espetáculo de cores mais que encantador. Cidades 11

a beleza das cores da flor dos ipês 
encanta em meio ao tempo seco

envelhecer com 
dignidade

Wilson Pedroso

Opinião 3

Moraes determina
suspensão da rede
social X no Brasil
O ministro Alexandre de Moraes, do Supremo
Tribunal Federal, determinou nesta sexta-feira
a suspensão da rede social X no Brasil. A
medida foi tomada após o fim do prazo de 24

horas dado ao bilionário Elon Musk para indicar
um representante legal. Em 17 de agosto, Musk
anunciou o fechamento da sede da empresa
no Brasil e acusou Moraes de ameaça. Política 2

Processo de floração dos ipês é uma estratégia da espécie para se adaptar ao clima durante o período seco, como é característico de outras árvores do Cerrado

Inauguração é
adiada, mas BRT
começa a rodar 
Solenidade foi adiada para aguar-
dar possível vinda do presidente
Lula. A partir das 4h30, ônibus
circularão no BRT. Política 5

Carrijo e Lissauer
protagonizam
disputa acirrada   
De um lado, um candidato da
base governista, do outro, um
nome com a força do bolsona-
rismo em Rio Verde. Política 6

Julho registra menor índice de
desemprego desde o final de 2014
O índice de desemprego no trimestre em julho deste ano (6,8%) é o mais
baixo desde o trimestre finalizado em dezembro de 2014 (6,6%). Também
é o menor para um trimestre encerrado em julho desde o início da série
histórica da Pnad Contínua. As informações foram anunciadas nesta
sexta-feira pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística. Economia 4

Setor público tem
déficit recorde de 
R$ 21,2 bilhões
Economia 4

t
Leia nas CoLunas

Xadrez: PSB se fortalece no
País, mas em Goiás partido
tem pouca relevância
Política 2 

Econômica: Mudanças no cli-
ma, o fator decisivo para a
agropecuária
Economia 4

Jurídica: STJ declara ilegali-
dade de provas por divergên-
cias entre suspeitos e policiais
Cidades 10

Agehab abre
inscrições para 661
casas a custo zero
Cidades 10

Rio chegou ao nível crítico 2, com vazão
abaixo de 4 mil litros por segundo, o
que requer novas medidas. Cidades 11

Morro da
Serrinha recebe
plantas nativas
Quase três meses depois da de-
socupação do Morro da Serri-
nha, espaço começará a receber
o plantio de quase 5 mil mudas
em setembro. Serão plantadas
4.819 mudas em 2024. Entre as
espécies de plantas estão mudas
nativas do Cerrado, como ipê,
pequi e outras. Cidades 11

Meia Ponte adota
limites para a captação

Divulgação/Semad

Wagner Pereira/O HOJE

O senador Vanderlan Cardoso, que é candidato a prefeito de Goiânia pelo PSD, foi o sabatinado
da vez pelo O HOJE. “O gestor precisa de sensibilidade”, defendeu Vanderlan. Política 2

“Não quero ser prefeito para experimentar”

O HOJE

Vanderlan Cardoso

SABATINA
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O ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal
Federal (STF), determinou na última sexta-feira (30) a
suspensão da rede social X no Brasil. A medida foi tomada
após o fim do prazo de 24 horas dado pelo ministro ao bi-
lionário Elon Musk, dono da rede social, para indicar um
representante legal no Brasil. 

O prazo terminou às 20h07 da última quinta-feira
(29). Na quarta-feira (28), o ministro intimou Musk a
realizar a indicação. A intimação foi feita no perfil do STF
na rede social. No dia 17 de agosto, Musk anunciou o fe-
chamento da sede da empresa no Brasil e acusou Moraes
de ameaça. Pela decisão desta sexta-feira, caberá à Agência
Nacional de Telecomunicações (Anatel) cumprir a sus-
pensão em 24 horas e comunicar as operadoras de
telefonia para realizarem os bloqueios. Morais havia de-
terminado que as operadoras também deveriam bloquear
o uso de VPN por usuários que tentem burlar a suspensão,
mas voltou atrás.

A medida terá validade em todo o território nacional
até que todas as ordens judiciais sejam cumpridas e as
multas aplicadas sejam pagas. O ministro citou o Marco
Civil da Internet e disse que as empresas de internet
devem ter representação no Brasil e cumprir decisões ju-
diciais sobre a retirada de conteúdo considerado ilegal.
“A finalidade ilícita e fraudulenta desse encerramento da
empresa nacional foi confessada na própria mensagem
realizada em redes sociais”, afirmou o ministro. (ABr)

2 n POLÍTICA

Moraes
determina
suspensão 
do X no Brasil

Yago Sales

Com o início da propaganda
eleitoral na televisão e intensa
agenda de entrevistas, sabati-
nas, debates, visitas, reuniões,
andanças, o candidato a pre-
feito de Goiânia, Vanderlan
Cardoso (PSD), não abre mão
de ao menos seis horas de sono
diários. Cardoso, que é senador
da República desde 2019, con-
correu ao cargo de prefeito da
capital pela terceira vez - as
outras foram em 2016 e 2020,
com votações expressivas. De
maneira cautelosa, sem gabar-
se, citou, nos bastidores, pes-
quisas em que tem vantagens
sobre os outros seis candidatos. 

Além do candidato Vander-
lan, participaram da sabatina
o candidato à reeleição Rogério
Cruz (Solidariedade), o jorna-
lista e empresário Matheus Ri-
beiro (PSDB) e o ex-deputado
Fred Rodrigues (PL). A depu-
tada federal Adriana Accorsi
não confirmou participação na
série de entrevistas promovida
pelo Grupo O Hoje. Neste sá-
bado, dia 31, participa da sa-
batina o candidato pelo União
Brasil, Sandro Mabel (União

Brasil). 
Otimista, parece nada preo-

cupado com a tensão nos cor-
redores do poder quanto ao
imbróglio jurídico que disputa
o Progressistas na corrida elei-
toral. Depois de dar um pano-
rama sobre propostas para a
cidade, disse que não tem o
sono prejudicado com a imi-
nência de perder o vice, Paulo
Daher, e o partido PP, depois
que a executiva estadual entrou
na Justiça para anular a ata
que o colocou  na chapa de
Vanderlan. “A questão do PP,
não fomos atrás. O PP veio nos
procurar. O Paulo Daher tinha
toda a autorização. Tanto que
entraram e perderam cinco ve-
zes. Paulo Daher é um traba-
lhador”, defendeu. “Paulo Da-
her agregou muito em nossa
campanha. Acho que ele é um
dos melhores vices, inclusive.” 

O candidato citou o atraso
das obras do Sistema BRT - que
passam a operar a partir deste
sábado, dia 31 de agosto, com
linhas saindo de Aparecida até
Goiânia. Vanderlan afirma que
a questão do transporte coletivo
deve ser prioridade. “A gestão
tem que ter suas prioridades e

o gestor precisa de sensibili-
dade”, disse. 

Acerca do déficit de Centros
Municipais de Educação Infan-
til (Cmeis), o prefeitável acre-
dita que a saída é chamar a
iniciativa privada para firmar
parcerias para colocar crianças
em segurança enquanto pais
vão trabalhar. “Eu não vou fa-
zer teste. Farei o que fiz em
Senador Canedo onde fui pre-
feito duas vezes. Vamos ver se
temos condições de 8 mil vagas
na privada. E vamos atrás de
terminar as reformas e cons-
truções de Cmeis paradas”, ga-
rantiu. Questionado sobre o
que pretende fazer, caso eleito,

tome posse como prefeito em
janeiro no trânsito e na questão
da Cidade Inteligente, ele é en-
fático: “Um dos principais que
precisamos atacar e fazer é o
Anel Viário de Goiânia”. “Quem
precisa assumir isso é o prefeito
de Goiânia. Vamos fazer Par-
ceria Pública Privadas. Vamos
tirar os atacadistas do Centro,
as distribuidoras, os cami-
nhões”, propõe ele, que busca
desafogar o trânsito, inclusive
na região do histórico bairro
de Campinas. 

“Fala-se muito em Cidade
Inteligente porque  vivemos
em uma era de tecnologia”,
complementa o candidato.

“Goiânia não tem ainda os se-
máforos sincronizados. E outra,
faixa da direita, quando possí-
vel, ser livre”, sugere ainda o
candidato a prefeito pelo PSD.
O editor de política do jornal
O HOJE, Felipe Cardoso, ainda
quis saber o que vai ser prio-
ridade em um eventual gover-
no de Vanderlan. “Fui um pre-
feito que não elegeu priorida-
des. Temos momentos críticos
que temos de atacar entre a
transição e a posse. Estamos
estudando. Ainda continua lixo
por todo o lado, varrição, poda
de árvore. É o básico, meu Deus
do céu”, reclamou. (Especial
para O Hoje)

“A gestão tem que ter suas prioridades e o gestor precisa de sensibilidade”, afirmou o senador

Senador e candidato ao Paço,
Vanderlan Cardoso participou de
sabatina promovida pelo O HOJE 

PSB se fortalece no País, mas 
em Goiás tem pouca relevância

O presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira, co-
memora o crescimento da legenda no País, principal-
mente com um maior número de candidatos a prefeito,
vice e vereador. No entanto, o destaque da legenda em
termos de visibilidade é o jovem João Campos, em
Recife, a caminho de ser reeleito no primeiro turno e o
desempenho da deputada federal Tabata Amaral como
candidata a prefeita de São Paulo. Esta oxigenação dos
socialistas anima Siqueira a almejar voos rumo à
Câmara Federal em 2026.

Paradoxalmente, em Goiás, o PSB continua reduzido
aos mesmos personagens, o neossocialista senador
Jorge Kajuru, o ex-deputado federal Elias Vaz e o ‘carona’
da legenda, deputado estadual Bruno Peixoto (União).
Esse estranho triunvirato mantém Bruno com um pé
no PSB e outro em outras legendas, principalmente o
Avante, que ele pode chamar de seu. O problema é que
o PSB tende a ser um dos principais aliados do PT em
2026, portanto, adversário de Ronaldo Caiado, que foca
na Presidência da República.

Este esdruxulo arranjo político coloca Bruno Peixoto
na condição de “mais ou menos aliado” da base caiadista,
afinal, seu objetivo é sair do União Brasil assim que
tiver a janela partidária. Enquanto esse momento não
chega, Bruno tenta ampliar a base do PSB e do Avante
para ganhar musculatura política e se apresentar em
2026 como candidato a deputado federal por uma
dessas duas legendas. Até agora,
esse plano só favoreceu o presi-
dente da Alego e menos ao PSB.
Tudo indica que a legenda vai
continuar ‘nanica’ e sem rele-
vância competitiva em Goiás,
situação que não agrada a cú-
pula do partido nas hostes
dos caciques socialistas.

Tarcísio desconversa sobre 2026
Em entrevista para o programa Direto ao Ponto, no

Canal Jovem Pan, nesta segunda-feira (26), o governador
de São Paulo, Tarcísio de Freitas (REP), disse que não tem
planos de concorrer à Presidência da República. Reafirmou
que seu compromisso é com a gestão do Estado de São
Paulo. “A população me deu grande confiança. Meu foco
está na reeleição como governador para continuar os pro-
jetos de longo prazo que temos em andamento.”

Bom para Caiado
A declaração de Tarcísio

pode ser um “despiste político”
para evitar o esvaziamento de
sua gestão e conflitos na sua
base de apoios, mas soou como
música aos ouvidos do gover-
nador Ronaldo Caiado (União).
Apoiadores do governador goia-
no acreditam que o momento é
bom para Caiado ampliar sua
visibilidade no País.

Anderson e Zilda
Nem só Goiânia e Anápolis

monopolizam as expectativas
políticas do PT em Goiás. Na Ci-
dade de Goiás, o prefeito e can-
didato à reeleição, Aderson Gou-
vea (PT), e sua vice, Zilda Lobo,
despertam as atenções. A coli-
gação ‘Goiás 300 anos: unida e
no rumo certo’, formada pela
Federação Brasil (PT, PCdoB e
PV), PP, PSD, PSB e Federação
Psol/Rede, fez uma megacarreata
pelas ruas da cidade nesta sex-
ta-feira (30). Mostrou força e
sincretismo partidário.

Brito com Marçal
O eclético jornalista goiano

Walter Brito (PRTB) avisa que é
a candidato a vereador em São
Paulo ao lado de Pablo Marçal.
“Acompanho Pablo Marçal desde
2022. Agora vamos ganhar este
jogo”, diz Walter.

“Pode isso, Justiça?”
Vereadores de Aparecida do

Rio Doce, no Sudoeste goiano, vo-
taram o aumento de seus salários
a partir do ano que vem. Indig-
nado, o candidato de oposição
Major Davi Pires (PRD) ligou para
a coluna e perguntou: “A Justiça
permite isto em plena campanha
eleitoral?”. Segundo Davi, é um
projeto eleitoreiro e impopular.
(Especial para O Hoje)

“Não quero ser prefeito para
experimentar”, diz Vanderlan

Caberá à Anatel cumprir a decisão em até 24 horas

O HOJE

Pedro França/Agência Senado

Xadrez
Wilson Silvestre
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OPiniãO n 3

Empate na exclusão do ISS
no cálculo do PIS no STF

Zé Garrote

Nas últimas décadas, desafios importantes esti-
veram na pauta da sociedade. Espontaneamente,
a Associação Pró-Desenvolvimento Industrial do
Estado de Goiás (Adial) se inseriu nestes movimentos
vanguardistas: defendemos a industrialização como
ferramenta de desenvolvimento regional e, também,
de redução da desigualdade social. Mas a entidade
se tornou membro do Pacto Global da ONU (Orga-
nização das Nações Unidas) Rede Brasil e assumiu
metas e compromissos no projeto Ambição 2030.
São questões urgentes que nos motiva a aderir e
divulgar no Pacto Global da ONU, pois é a maior
ação de sustentabilidade corporativa do mundo.
Vamos unir forças em Goiás, com empresas goianas
e entidades co-irmãs que estão conosco nesta jor-
nada. O pacto conta com sete importantes iniciativas,
pensadas pela ONU para acelerar as metas propostas
pela Agenda 2030. São eles: Movimentos Mente
em Foco, Elas Lideram 2030, +Água, Salário Digno,
Raça é Prioridade, Ambição Net Zero e Transpa-
rência 100%.

Este pacote de ações, conhecido como Agenda
dos ODS (Objetivos de Desenvolvimento Sustentável)
e de nossos Dez Princípios, vai ganhar o mundo. A
Adial, que já tem ações há décadas com agentes so-
ciais, culturais e desenvolvimentistas, usará de sua
influência para transformar a cultura da sustenta-
bilidade – algo que está no DNA da nossa entidade
e nossas empresas – e dar um tom local em ações e
ideias criativas para catalisar o engajamento das
empresas e dos trabalhadores. A Adial entende que
o foco em um futuro melhor exige atenção plena
na saúde das pessoas, na qualidade de vida, na re-
cuperação e preservação do meio ambiente e na

Educação. É um olhar diferenciado pela sustenta-
bilidade das pessoas, das empresas, do setor público
e do planeta. Se estes agentes estiverem em equilíbrio,
teremos um mundo com ambientes menos injustos,
desiguais e insalubres. É uma construção de décadas.
Vamos falar em objetivos para 2030, mas com
certeza, estes objetivos serão temas de uma luta de
trabalho e conscientização durante todo o século –
pois as distorções e desequilíbrios já vem de séculos.
Mas, se em cada ambiente, seja casa ou empresa,
as ações pautadas pelo Pacto Global forem uma
regra de vida, fruto de uma consciência mundial,
teremos todos unidos pelo futuro.

Os desequilíbrios ambientais, como enchentes,
queimadas, desmatamento e seca extrema, deixaram
de preocupar especialistas e um nicho de entusiasta
para pautar as discussões em empresas, entidades
setoriais e governos. É uma sociedade que precisa
consumir melhor os recursos naturais e usar da
tecnologia e inteligência na prevenção e reconstrução
– assim como na punição dos que agem fora da le-
galidade. Essa agenda e jornada é de todos, não
tem dono. Questões relacionadas à saúde, direitos
humanos, clima, acesso à água e anticorrupção são
o foco da ONU e que pas-
samos a assinar juntos.
Assumimos nossa res-
ponsabilidade e vamos
convidar a todos para ca-
minharem juntos, pois
temos muito a fazer nes-
se longo processo de
transformação. 

Vamos andar jun-
tos com a ONU, venha
conosco.

Daniela Lopes Marcellino

O Supremo Tribunal Federal (STF) retomou
na última quarta-feira, 28 de agosto, o julga-
mento da tese da exclusão do ISS na base de
cálculo do PIS e da Cofins, o tema 118. A análise
começou em 2020, mas foi paralisada por um
pedido de destaque do ministro Luiz Fux. O
julgamento criou bastante expectativa dos con-
tribuintes, entendendo que teríamos, por fim,
a definição sobre o tema. Entretanto, o julga-
mento foi novamente suspenso, aguardando
nova data a ser programada.

Durante a recente sessão, tivemos o importante
voto do ministro André Mendonça, que acompa-
nhou a tese do relator, Celso de Mello (aposentado),
posicionando conforme o julgamento da tese do
século – favorável à exclusão do ICMS das bases
de cálculo do PIS e da Cofins. O ministro também
propôs que seja aplicada a modulação dos efeitos
a partir da publicação da ata de julgamento.

Teoricamente o julgamento terminou com um
empate de 5 votos a 5, mas esse placar vai depender
da forma que serão considerados os votos. No
geral, o julgamento foi tendencioso a mais uma
tese favorável aos contribuintes.

Importante destacar que o caso tem uma grande
repercussão econômica. Isso porque uma decisão

a favor dos contribuintes pode ter um impacto de
R$ 35,4 bilhões em cinco anos, segundo revelou a
Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2024.

Assim, a Procuradoria Geral da Fazenda Na-
cional (PGFN) se “agarra” na aplicação da tese
que declarou constitucional o ICMS na base da
Contribuição Previdenciária sobre a Receita Bruta
(CPRB) — imposto que também incide sobre a
receita. Já os contribuintes apostam que os mi-
nistros da Corte Superior devem manter o en-
tendimento aplicável à exclusão do ICMS das
bases de cálculo do PIS e da Cofins.

A expectativa é que seja firmada a tese de
que o ISS não deve compor a base de cálculo do
PIS e Cofins, aplicando-se o entendimento de
que o imposto não é uma receita, muito menos
um acréscimo patrimo-
nial para as empresas.
O que se requer é uma
tributação justa e que
atenda a regra matriz
da incidência das con-
tribuições ao PIS e Co-
fins. Agora, nos resta
aguardar que o tema
seja pautado em breve
para ser revelado o des-
fecho final.

Zé Garrote é empresário
e presidente do Conselho
da Adial

Daniela Lopes Marcellino
é sócia-gerente da Elebece
Consultoria Tributária

Adial no Pacto Global

Aos colaboradores do o Hoje: Artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
são analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. Cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
é o mesmo dos artigos. Mais informações podem
ser obtidas pelo (62) 3095-8742.

Wilson Pedroso

Em 2070, quase 40% da população do Brasil
terá mais de 65 anos. A idade média dos brasileiros
será de 51,2 anos, muito acima da média de 2023,
que era de 34,8. Os números foram divulgados re-
centemente pelo Instituto Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE) e nos trazem um alerta: precisamos
agir agora para que possamos envelhecer com dig-
nidade. As estatísticas do IBGE indicam que, em
2046, os idosos devem representar 28% dos brasi-
leiros, podendo chegar a 37,8% em 2070. A aceleração
do envelhecimento da população pode ser constatada
ainda com maior clareza quando analisamos os
números do passado. Em 1980, as pessoas idosas
eram 4% do total; em 2010, esse índice saltou para
7,4%; e, em 2022, chegou a 10,9%. Esse fenômeno é
explicado por dois fatores principais, sendo que o
primeiro deles é a queda na taxa de fecundidade.
Ou seja, as famílias brasileiras estão cada vez me-
nores. Atualmente, o Brasil tem um índice médio
de 1,57 filho por mulher, quando o ideal seria de
2,1 para garantia da reposição populacional. E essa
é uma tendência mundial. Em 2021, 54% dos países
registraram taxas de fecundidade abaixo de 2,1 e a

média global era de apenas 2,23. Na década de 50,
esse índice era de 4,84. O segundo ponto que explica
o envelhecimento da população é o aumento da
expectativa de vida. Sim, hoje é possível viver mais
e melhor do que há 70 anos. Isso ocorre porque as
pessoas possuem amplo acesso a serviços de saúde,
remédios e vacinas; assim como a programas de
assistência social de diversos tipos, que contribuem
para melhorar a qualidade de vida dos cidadãos.
E é justamente esse o ponto que preocupa. Com
uma população cada vez mais idosa, como será
possível manter a rede assistencial ativa e preparada
para a sobrecarga que se aproxima? Como garantir
que o serviço público
não seja sufocado pela
nova demanda? 

A chave para essa
equação está na legis-
lação. Precisamos de
leis fortes que garantam
todas as medidas neces-
sárias para que os ido-
sos possam viver bem
e ser bem assistidos
hoje e no amanhã.

Wilson Pedroso é consul-
tor eleitoral e analista po-
lítico com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing

Envelhecer com dignidade
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Gean Alaesse 
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Estamos há 37 dias do 1º

turno das Eleições 2024.

Gostaria de lembrar que,

por meio do horário

eleitoral gratuito, se dá

ciência, cada vez se

informando mais, como é

próprio de um processo

eleitoral democrático, das

propostas e dos

candidatos”

Cármen Lúcia, presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) e ministra do
Supremo Tribunal Federal (STF), na úl-
tima quinta-feira (29), ao final da ses-
são plenária da Corte, ao comunicou
às cidadãs e aos cidadãos brasileiros
que começou na sexta-feira (3) o ho-
rário eleitoral gratuito nas emissoras
de rádio e de televisão referente ao 1º
turno das Eleições Municipais de
2024. Nesta primeira etapa, o horário
eleitoral vai até 3 de outubro. “Será
mais um espaço de exercício demo-
crático de informação, que é livre,
ressalvas feitas exclusivamente
àquelas que não podem ser dadas. A
propaganda eleitoral e o horário elei-
toral gratuito são próprios do pro-
cesso”, afirmou a presidente do TSE.
O horário será transmitido pelas
emissoras de rádio e de televisão.
Candidatas e candidatos aos cargos
de prefeito e vereador devem utilizar
esse espaço de propaganda para in-
formar à eleitora e ao eleitor as ideias
e propostas para as suas cidades.

@jornalohoje
em ação conjunta da delegacia estadual de
investigações Criminais (deiC) de Goiás
com a Polícia Civil de Mato Grosso, a ope-
ração Golpes s.A. foi deflagrada manhã
desta quinta-feira (29) para cumprir 24
mandados de prisão e 24 mandados de
busca e apreensão, com 19 pessoas presas
até o momento. A força-tarefa cumpriu di-
ligências em municípios de Goiás e do
Mato Grosso para desarticular a estrutura
de uma suposta organização criminosa es-
pecializada em fraudes eletrônicas. Curtiu
a publicação a leitora.

Marlene Leite

@ohoje
A Prefeitura de Goiânia adiou a inaugura-
ção simbólica do BrT norte-sul, que estava
marcada para este sábado (31), para a pró-
xima sexta-feira (6/9). A Presidência da re-
pública solicitou o adiamento para
possibilitar a presença do presidente luiz
inácio lula da silva na cerimônia. Apesar
do adiamento, a operação do BrT norte-
sul começará conforme o previsto, às 4h30
deste sábado. Curtiu a publicação a leitora.

Anna Paula Arvellos (@annaarvellos)
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“A atividade agrícola nos últimos anos
tem sido influenciada muito mais pelo clima
e pelo tamanho da safra do que propriamente
pelo mercado”, afirma Sérgio Mendes, diretor
geral da Associação Nacional dos Exporta-
dores de Cereais (Anec). A produção brasi-
leira de grãos, especialmente de soja, “é
competitiva, de alta qualidade e bem-vista
pelo mercado internacional”, mas clima e
logística passam a ocupar o centro das preo-
cupações no setor, porque “são fatores de-
terminantes para o sucesso ou para o insu-
cesso” da atividade, acrescenta ele.

Mendes relaciona entre os eventos mais
recentes a seca no Rio Amazonas, agravada
no ano passado pelo El Niño, ondas de
calor intensas no Centro-Oeste, responsável
por metade dos grãos colhidos em todo o
País em 2023, a “destruição de cidades in-
teiras e as perdas de vida” provocadas
pelas enchentes de maio deste ano no Rio
Grande do Sul como “principais conse-
quências das mudanças climáticas”. Fóruns
científicos, acrescenta, mostram que a fre-
quência e a intensidade desses eventos ex-
tremos tendem a aumentar.

O setor exportador acompanha com preo-
cupação, prossegue Mendes, os movimentos
recentes no Congresso para flexibilizar o
Código Florestal, “reduzir a regulamentação
de licenciamentos ambientais e esvaziar os
recursos das pastas ambientais”. Assim como

reclama “atenção elevada” articulações de
setores políticos de Mato Grosso pelo fim
da Moratória da Soja, diante do risco de
efeitos negativos “para o próprio setor pro-
dutivo com perda de credibilidade e maior
desbalanceamento climático e ambiental”.

Fator geopolítico
Na sua visão, as questões ambientais e

climáticas já estão incorporadas ao cenário
do comércio internacional, com cobranças
crescentes de mercados importadores por
sustentabilidade em suas operações co-
merciais. Uma demanda refletida, por
exemplo, na iniciativa global da gigante
chinesa Cofco International de eliminar
importações de soja de regiões de desma-
tamento e reduzir emissões relacionadas
a mudanças no uso do solo em toda a
cadeia de suprimentos. No final de maio,
aponta Mendes, a empresa realizou o em-
barque para a China de 50,0 mil toneladas
de soja brasileira totalmente livre de des-
matamento. Esse primeiro carregamento,
nas suas palavras, demonstra “como aquele
país asiático está cada vez mais atento aos
requisitos ambientais nas cadeias globais
de fornecimento”. O setor exportador, com-
plementa ele, “entende que a manutenção
das exportações de grãos está intrinseca-
mente conectada à preservação da repu-
tação brasileira na área ambiental”.

2 Com exceções relativa-
mente importantes, casos do
açúcar, café e cacau, registra
Luiz Carlos Corrêa Carvalho,
presidente da Associação Bra-
sileira do Agronegócio (Abag),
o setor tem atravessado uma
fase de volatilidade na pro-
dução e nos preços nas duas
últimas safras, acompanhan-
do os ciclos historicamente
observados na agropecuária,
acelerados mais recentemen-
te pelo clima, com piora na
remuneração para os produ-
tores de grãos em geral.
“Sabe-se que no longo prazo
os preços reais de grãos e
outros produtos tendem à
queda, um impacto positivo
do uso de tecnologia e de ga-
nhos de produtividade”,
acrescenta ele.
2 De fato, a edição mais
recente do panorama global
para agricultura, com proje-
ções para o período entre
2024 a 2033 elaboradas em
conjunto pela Organização
das Nações Unidas para Agri-
cultura e Alimentação (FAO)
e pela Organização para a
Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE), es-
tima ligeira queda nos preços
reais das principais commo-
dities agrícolas na próxima
década. A baixa relativa,
acrescenta o relatório, ten-
derá a estimular um incre-
mento de 7% no consumo de
calorias nos países de renda
média e de apenas 4% para
os países de renda mais baixa
até 2033, “indicando que a
comunidade global falhará
em atingir o objetivo de eli-
minar a fome até 2030”.

2 As mudanças no clima,
com seca e chuvas em ex-
cesso especialmente no Rio
Grande Sul e a perspectiva
de uma nova La Niña, retoma
Carvalho, ressaltam a “ele-
vada relevância do tema am-
biental”, o que, na sua visão,
“demanda uma ação integra-
da entre os setores público e
privado”, seja na orientação
ao produtor sobre como en-
frentar o problema, seja no
“suporte às perdas que ocor-
rem há anos”. Na visão de
Carvalho, será “necessário
rever a estratégia produtiva
e as medidas de correção e
de investimentos”.
2 As enchentes causaram
estragos mais sensíveis sobre
a cobertura do solo no Sul,
menciona ele, com a “lava-
gem do horizonte de cima,
que é parte mais rica em nu-
trientes dos solos, o que de-
mandará muito esforço e pra-
zo mais longo. Em síntese,
uma política corrente de se-
guro rural associada à regio-
nalização orientada da pro-
dução, na região Sul, será es-
sencial ao País”.
2 O encurtamento do es-
paço entre eventos climáticos
adversos e sua intensificação
acrescentaram maior volati-
lidade à operação no setor
agrícola, gerando maior es-
tresse e dificultando o geren-
ciamento de riscos pelas com-
panhias do setor, observa Ri-
cardo Jacomassi, sócio e eco-
nomista chefe da TCP Part-
ners. “Há 10 anos, não se fa-
lava em equipes de geren-
ciamento de riscos climáticos.
Hoje, as empresas já monta-

ram ou começaram a montar
suas equipes ou ainda ter-
ceirizaram esse monitora-
mento para minimizar im-
pactos financeiros e proteger
o caixa”, comenta.
2 A Ação Estratégica, afir-
ma Rodrigo Capella, diretor
da empresa, ouviu 183 pro-
fissionais do setor, ligados a
agroindústrias, cooperativas,
empresas e propriedades ru-
rais, entre março e abril deste
ano, e indicou que 59% deles
priorizam políticas de ESG,
com foco maior em meio am-
biente, conforme 45% das
respostas. Segundo Capella,
a tendência de renovação no
campo, com o desembarque
de novas gerações, ilustrado
pelo fato de 73% das pro-
priedades rurais estarem em
processo de sucessão patri-
monial, “tem impulsionado
práticas ESG”.
2 Octaviano Neto, diretor
de agronegócios do Grupo
Suno, identifica a necessida-
de de reforçar os investimen-
tos do setor em governança,
considerando a perda rela-
tiva de importância do cré-
dito rural e o avanço do fi-
nanciamento privado, que
hoje responderia por dois
terços dos recursos destina-
dos ao campo. Por isso, co-
menta ele, “o setor estaria
adotando uma estratégia con-
traproducente ao exagerar
o tamanho de crises conjun-
turais para conseguir vanta-
gens maiores em Brasília”, o
que ao mesmo tempo esti-
mularia uma reação negativa
de investidores privados. (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Mudanças no clima, o fator
decisivo para a agropecuária

BALANÇO
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Alexandre Paes

O índice de desemprego no trimestre em julho deste
ano (6,8%) é o mais baixo desde o trimestre finalizado
em dezembro de 2014 (6,6%). Também é o menor para
um trimestre encerrado em julho desde o início da série
histórica da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios
(Pnad) Contínua. As informações da Pnad Contínua
foram anunciadas nesta sexta-feira (30) pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

A diminuição da taxa em julho foi motivada não só
pela diminuição do número de pessoas desempregadas,
ou seja, aquelas que estão em busca de trabalho, mas
também pelo aumento da quantidade de pessoas em-
pregadas. O grupo de desempregados diminuiu em 9,5%
em relação ao trimestre anterior (que terminou em
abril) e em 12,8% comparado ao mesmo trimestre do
ano passado, chegando a 7,4 milhões de pessoas, o
menor valor para o período desde que os registros his-
tóricos começaram.

O número de pessoas empregadas atingiu o patamar
mais elevado da série temporal, totalizando 102 milhões
de indivíduos. Houve um aumento de 1,2% no trimestre
(equivalente a 1,2 milhão de trabalhadores) e de 2,7%
no ano (o que representa um acréscimo de 2,7 milhões
de pessoas).

A taxa de empregabilidade, que indica a proporção
de indivíduos que estão empregados em relação ao
total de pessoas em idade ativa, atingiu 57,9%, um au-
mento comparado com o período anterior (57,3%) e
com o ano passado (56,9%).

Segundo o IBGE, foi constatado um aumento na geração
de empregos informais. O número de indivíduos traba-
lhando de maneira não registrada atingiu a marca de
39,45 milhões no período de três meses finalizado em
julho deste ano, sendo o segundo maior índice da série
histórica, ficando atrás apenas do registrado em dezembro
do ano anterior (39,53 milhões). O contingente de traba-
lhadores informais cresceu 1,1% em relação ao trimestre
anterior e 1,3% na comparação com julho do ano passado.

“Mas diferente de outros momentos onde a informa-
lidade foi uma protagonista do processo de crescimento
da população ocupada como um todo, nos últimos tri-
mestres, a despeito de seu crescimento, a participação
da informalidade no contingente total de crescimento
[da ocupação] é um pouco menor. A população ocupada
como um todo cresce mais do que a ocupação informal”,
explica a pesquisadora do IBGE Adriana Beringuy.

Os empregos formais representam, portanto, a maior
parte da geração de postos de trabalho em julho, seja por
meio de empregos públicos seja através de ocupações no
setor privado com carteira de trabalho assinada ou por
conta própria com CNPJ. Segundo Adriana, isso representa
uma qualidade melhor do mercado de trabalho.

“A carteira assinada traz uma série de prerrogativas
e direitos para o trabalhador. E mesmo o trabalhador
independente ou empregador, à medida em que ele tem
esse registro no CNPJ, a forma de ele transacionar no
mercado, como emitir nota e ser contratado como pres-
tador de serviço, configura a ele melhores condições de
ofertar o trabalho dele”, afirma a pesquisadora.

Na comparação com abril, os setores geraram postos
de trabalho foram administração pública, saúde e edu-
cação (3,2%) e comércio (1,9%). Nenhuma atividade teve
perda significativa de contingente de ocupados.

“Muitas atividades, apesar de não terem atingido um
crescimento estatisticamente significativo, mostram um
padrão de retenção dos trabalhadores”, ressalta Adriana.

Segundo Adriana, uma das explicações para a melhora
do mercado de trabalho seria o aumento da renda dos
trabalhadores que traz, consigo, um aumento do consumo
e a consequente demanda por mais trabalhadores.

Apesar de não ter crescido de abril para julho, o ren-
dimento médio real habitual dos trabalhadores, subiu
4,8% no ano e chegou a R$ 3.206.

A massa de rendimento real habitual cresceu 7,9%
no ano e atingiu o volume de R$ 322,4 bilhões. E como
houve aumento do contingente de ocupados de abril
para julho, a massa também cresceu no período (1,9%).

A população subutilizada, ou seja, aquela que está
desocupada ou que poderia trabalhar mais do que tra-
balha ficou em 18,7 milhões de pessoas, o menor patamar
desde o trimestre móvel encerrado em dezembro de
2015 (18,6 milhões), com quedas de 6,9% no trimestre e
de 7,8% no ano. (Especial para O Hoje)

Mercado de trabalho tem alta de empregos formais e informais

As contas públicas fecha-
ram o mês de julho de 2024
com déficit de R$ 21, 3 bilhões,
valor inferior aos R$ 35,8 bi-
lhões registrados no mesmo
mês de 2023. De acordo com
dados divulgados nesta sex-
ta-feira (30) pelo Banco Central
(BC), os governos central, re-
gionais e as empresas estatais

registraram, respectivamente,
déficits de R$ 8,6 bilhões, R$
11 bilhões, e R$ 1,7 bilhão. 

O governo central é com-
posto por governo federal,
INSS e governos estaduais e
municipais. O déficit primá-
rio representa o resultado
das contas do setor público
(despesas menos receitas),

desconsiderando o pagamen-
to dos juros da dívida pública.
No acumulado pelo setor pú-
blico consolidado em 12 me-
ses, o déficit chegou a R$
257,7 bilhões, o que corres-
ponde a 2,29% do Produto
Interno Bruto (PIB, a soma
de todas riquezas produzidas
no Brasil). (ABr) 

Setor público registra déficit
recorde de R$ 21,2 bilhões

Julho registra
menor índice de
desemprego desde
o final de 2014

Marcello Casal/ABr
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POLÍTICA  n 5

Francisco Costa

Em sequência ao plano de
governo dos candidatos à Pre-
feitura de Anápolis, o jornal O
HOJE apresenta as propostas
de educação dos prefeitáveis.
Os documentos constam, na
íntegra, no site Divulgação de
Candidaturas e Contas, do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE). 

O ex-prefeito Antônio Gomi-
de (PT) pretende construir novas
escolas e também novos Centros
Municipais de Educação Infantil
(CMEIs). Outro ponto é a reali-
zação de concurso público em
diversas áreas da educação para
acompanhamento multidisci-
plinar dos alunos. 

Ele propõe implantar uma
biblioteca com acervo de li-
vros didáticos e literários em
todas as escolas municipais e
adquirir notebooks para os
professores que estiverem em
sala de aula na rede munici-
pal. Também está no docu-
mento a criação do “Programa
Criança Bilíngue” para ofere-
cer aulas de inglês e espanhol
na rede de ensino.

Nome do prefeito Roberto
Naves (Republicanos), Eeri-
zania quer criar e implemen-
tar o Bolsa Creche para auxi-
liar mães em situação de vul-
nerabilidade social. Ela tam-
bém fala em ampliar a rede
de ensino municipal com a
construção de escolas, além
de aumentar o número de
quadras poliesportivas nas
unidades de ensino. 

Consta, ainda, a promoção
dos serviços de segurança pri-
vada em todas as escolas pú-
blicas do município e a garan-
tia do piso salarial e valoriza-
ção dos profissionais de edu-
cação. Concurso público para
o setor está no radar de Eeri-
zania, assim como programas
de formação continuada a pro-
fessores, gestores, etc.

Hélio da Apae (PSDB) in-
cluiu, no documento, o pro-
grama Cartão Educação para
ser utilizado em estruturas
privadas, com foco na edu-
cação infantil e fundamental,
mas também a previsão de
cooperar com a iniciativa pri-
vada para criar uma creche
24 horas no Daia. 

Já o candidato do PMB,
José de Lima, quer ampliar o
acesso à educação infantil,
por meio de construção e re-
forma de creches, implemen-
tar novas tecnologias em sala
de aula para melhorar a qua-
lidade do ensino fundamental
e inserir programas de alfa-
betização e letramento para
crianças e jovens.

O plano dele pretende va-
lorizar os profissionais que
atuam nas escolas e trabalhar

em políticas públicas de auxílio
para crianças especiais. A se-
gurança nas unidades de en-
sino também é destaque no
projeto, assim como o cumpri-
mento na integralidade do pla-
no de cargos e salários dos
profissionais da educação. 

Por fim, Márcio Correa
apresenta a necessidade de
concurso público para os pro-
fissionais da área, a criação
de plano emergencial nos 120
primeiros dias para suprir o
déficit de vagas em creches,
por meio de parcerias com
igrejas, associações e institui-
ções sem fins lucrativos, e o
investimento em salas pré-mol-
dadas em blocos de concreto
ou em contêineres com esse
mesmo fim. 

Ela ainda fala em garantir
tablets e computadores para

a formação e projetos peda-
gógicos, a viabilização de livros
e conteúdos digitais, o ofere-
cimento de cursos de tecnolo-
gia (em parceria com univer-
sidades) e o atendimento de
saúde nas escolas em parceria
com a secretaria municipal de
Saúde com uma estrutura iti-
nerante. Creches em tempo in-
tegral e construção de 20 CMEIs
em 4 anos estão no plano. 

Como mencionado, é pre-
ciso dizer que os planos estão
no site Divulgação de Candi-
daturas e Contas, do TSE. Esta
matéria é apenas um recorte
do eixo, uma vez que os docu-
mentos são extensos. Quem
quiser saber mais sobre o can-
didato, o jornal O Hoje reco-
menda a leitura completa do
plano no portal da Justiça Elei-
toral. (Especial para O Hoje)

A Prefeitura de Goiânia
adiou a inauguração simbólica
do BRT Norte-Sul, que estava
marcada para este sábado (31),
para a próxima sexta-feira
(6/9). A Presidência da Repú-
blica solicitou o adiamento
para possibilitar a presença
do presidente Luiz Inácio Lula
da Silva (PT) na cerimônia.

O convite para que o pre-
sidente Lula participe da
inauguração foi feito pelo pre-
feito Rogério Cruz (Solidarie-
dade). A Presidência, ao soli-
citar o adiamento, pretende
garantir que Lula possa pres-
tigiar a ocasião, destacando
a importância do projeto para
a cidade e seu impacto na
mobilidade urbana.

Apesar do adiamento da
cerimônia simbólica, a opera-
ção do BRT Norte-Sul começará
conforme o previsto, às 4h30
deste sábado. A nova infraes-
trutura de transporte coletivo,

que abrange 29,6 km e cinco
linhas exclusivas, promete re-
volucionar a mobilidade em
Goiânia, ligando importantes
terminais e oferecendo uma
alternativa rápida e eficiente

para os passageiros.
O BRT Norte-Sul é um pro-

jeto que enfrentou várias in-
terrupções desde seu início
em 2015. A atual administra-
ção municipal concluiu mais

de 60% da obra, com investi-
mentos totais de R$ 319 mi-
lhões. O sistema, equipado
com 60 veículos de 14 metros,
incluindo dez ônibus elétricos,
representa um avanço signi-

ficativo para o transporte co-
letivo da cidade.

Nos últimos 21 meses, a
Prefeitura de Goiânia inves-
tiu mais de R$ 246 milhões
no transporte coletivo, com
melhorias em terminais,
aquisição de novos veículos
e a manutenção da tarifa em
R$ 4,30. O BRT Norte-Sul de-
verá atender cerca de 1,2 mi-
lhão de viagens por mês, com
uma frota moderna e servi-
ços aprimorados.

A nova data para a cerimô-
nia de inauguração será uma
oportunidade para celebrar a
conclusão do projeto com a
presença do presidente, se con-
firmado. A Prefeitura de Goiâ-
nia e a população aguardam
ansiosos para a inauguração
oficial, que marcará um marco
importante na história do
transporte público da cidade.
(Luana Carvalho, especial
para O Hoje)

BRT NORTE-SUL

Apesar da decisão, sistema começa a funcionar neste sábado, a partir das 4h30, com novas linhas

Postulantes 
ao Executivo
Municipal
apresentam o que
pretendem fazer
para a educação 

Mais vagas na educação infantil é
desejo dos candidatos em Anápolis

Reprodução

Ricardo Stuckert/PR

Em sequência ao
plano de governo
dos candidatos 
à Prefeitura de
Anápolis, O HOJE
apresenta as
propostas para 
a educação

Inauguração é adiada para possível vinda de Lula
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Felipe Cardoso 

Lideranças políticas liga-
das ao município de Rio Ver-
de, no Sudoeste goiano, afir-
mam sem titubear que as elei-
ções deste ano se traduzem
em um cenário 100% polari-
zado. Para a maioria, não há
outro caminho, senão um en-
frentamento direto entre o
candidato da base governista,
Wellington Carrijo (MDB), e
o nome do bolsonarismo, Lis-
sauer Vieira (PL).

A queda de braço na cidade,
que conta, também, com os
nomes de Daniel Cunha (Novo),
Dr. Osvaldo Fonseca (Republi-
canos) e Karlos Cabral (PSB),
promete ser acirrada. Isso se
deve não apenas ao período
eleitoral em si, quando os âni-
mos ficam naturalmente mais
acalorados, mas também à im-
portância e função estratégica
que a cidade tem não apenas
para Goiás, mas para o Brasil. 

O município, todos sabem,
é o berço do agronegócio e
como tal conta com um prota-
gonismo de poucos. A cidade
experimentou um notável cres-
cimento na produção de soja

em 2022, com um aumento de
11% em comparação a 2021.
Esse salto colocou Rio Verde
em destaque, elevando a cida-
de para a segunda posição no
ranking dos maiores produto-
res de soja do Brasil. 

Mas não só. Para além da
questão produtiva, nas últimas
décadas Rio Verde experimen-
tou um salto populacional sig-
nificativo. Isso se deve, em par-
tes, a chegada de indústrias
robustas como Perdigão, Car-
gill, Klabin, Rumo, Crown e
outras marcas nacionais e es-
trangeiras, além da Coopera-
tiva Cooperativa Agroindustrial
dos Produtores Rurais do Su-
doeste Goiano (Comigo), enti-
dade que que hoje detém um
amplo parque industrial.

Com isso, a cidade ganhou
também um incremento im-
portante em seu portifólio: o
do ativismo político pujante.
O movimento, hoje, é majori-
tariamente inclinado ao bol-
sonarismo. Especialistas ates-
tam que a adesão se deve ao
perfil da região, em sua maio-

ria ligada ao agronegócio e de
aspecto conservador.

Por esses e outros motivos,
o nome do ex-presidente da
Assembleia Legislativa de
Goiás (Alego), Lissauer Vieira,
ganhou contornos que desper-
taram, nos últimos meses, uma
preocupação latente da base
governista. Base esta que o vê
como principal adversário ‘a
ser combatido’. 

O atual prefeito, Paulo do
Vale, é um gestor quisto pela
população da cidade e, por
isso, tem uma força política
na região minimamente in-
vejável. O que não se sabe,
no entanto, é se tem também
potencial para garantir a
transferência de votos. E é
justamente esse ponto que as
eleições de outubro tendem
a revelar. 

Nesse contexto, a ‘inevitá-
vel’ polarização entre os
players tende a ganhar cada
vez mais corpo. Os políticos,
claro, têm usado das armas
que tem para garantir a maior
penetração nos bairros de Rio

Verde. Enquanto Carrijo per-
corre as ruas imbuido da força
de aliados importantes — den-
tre eles o governador Ronaldo
Caiado e seu vice, Daniel Viella
—, Lissauer Vieira vai, na ou-
tra ponta, à procura de apoio
regado pela confiança de nin-
guém menos que uma das
mais importantes figuras da
política brasileira: o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro. 

Ainda não se sabe ao certo
quem está com a vantagem.
Pesquisas internas mostram
cenários em que ambos reve-
zam a primeira posição na dis-
puta. Dada a largada da cam-
panha política, ambos tem se
dedicado a conquistar o maior
número de votos. Em entre-
vista recente, Lissauer disse
ao O HOJE que já gastou “uma
botina”, e que está a caminho
da segunda. Carrijo, da mesma
forma, tem se dedicado às an-
danças pelo comércio local a
fim de mostrar que a conti-
nuidade da ‘gestão Vale’ está
assegurada por meio de seu
nome. (Especial para O Hoje)

O ministro da Fazenda,
Fernando Haddad, disse na
última sexta-feira (30), em
São Paulo, que o Brasil po-
deria ter um déficit fiscal
zero, já em 2024, se o governo
não tivesse sofrido algumas
derrotas no Congresso Na-
cional. No entanto, reforçou
o ministro, essas derrotas são
compreensíveis porque são
o resultado de se viver em
um país democrático.

“Se tivéssemos aprovado
100% do que propusemos
para o Congresso Nacional no
ano passado, nós estaríamos
com déficit zero este ano – e
sustentável. Mas tivemos per-
calços: ‘não dá para fazer isso
de um ano para o outro, tem
que escalonar, não dá para
acabar com o Perse [Programa
Emergencial para Retomada
do Setor de Eventos] esse
ano’", afirmou.

"Então adiamos um pouco
os resultados, mas a democra-
cia é isso: é melhor você ter
um Congresso dialogando com
você do que um Congresso
contra a sua opinião”, disse o
ministro, que participou na

tarde de hoje do evento Cone-
xão 50 – Encontro de Líderes
de Franchising, promovido
pela Associação Brasileira de
Franchising (ABF), na capital

paulista.
De acordo com o ministro,

apesar desses percalços, o go-
verno conseguiu bons resul-
tados junto ao Congresso Na-

cional. “Macroeconomicamen-
te falando, seria melhor fazer
o ajuste de uma vez por todas,
em um ano. Tem o passivo em
2023 e, em 2024, ajusta as con-

tas. Mas não deu. Mas fomos
bem no Congresso. Não deu
tudo, mas fomos super bem e
conseguimos dialogar com as
duas Casas”, reforçou. (ABr)

“Sem derrotas no Congresso, governo poderia ter déficit zero”
FERNANDO HADDAD

De acordo com o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, esse, porém, é o resultado de se viver em um democracia, como no Brasil

De um lado, 
um candidato 
que conta com 
o staff da base
governista, do
outro, um nome
que mergulha 
na disputa 
com a força do
bolsonarismo.
Alguns atores da
cena política local
não titubeiam 
ao afirmar que
não há outro
caminho senão 
a polarização

Carrijo e Lissauer protagonizam
disputa acirrada em Rio Verde 

6 n POLÍTICA

Lideranças
políticas ligadas 
ao município de 
Rio Verde, no
Sudoeste goiano,
afirmam sem
titubear que as
eleições deste ano
se traduzem em 
um cenário 100%
polarizado

FIM DE SEMANA, 31 DE AGOSTO E 1º DE SETEMBRO DE 2024

Rovena Rosa/ABr



Matheus Santana 

Neste sábado (31), a Série
B do Campeonato Brasileiro
promete um confronto de al-
tíssimo nível, com uma ver-
dadeira batalha pela lideran-
ça. Vila Nova e Novorizontino
se enfrentarão no Estádio Jor-
ge Ismael de Biasi, em Novo
Horizonte, interior de São
Paulo, em um duelo que pode
redefinir as posições no topo
da tabela. A partida, válida
pela 24ª rodada da competi-
ção, está marcada para co-
meçar às 17h e terá um peso
especial na luta pelo acesso à
elite do futebol brasileiro.

O Novorizontino, que
atualmente ocupa a liderança
com 40 pontos, enfrenta a
pressão de manter sua posi-
ção no topo. Apesar da cam-
panha sólida até aqui, a equi-
pe paulista não pode se dar
ao luxo de vacilar, já que a
diferença para os concorren-
tes diretos é mínima. Santos,
Mirassol e Vila Nova vêm
logo em seguida, todos com
39 pontos.

O Novorizontino entra em
campo para se recuperar da
derrota frustrante para o Cea-
rá na última rodada, quando
perdeu por 1 a 0 com um gol
de pênalti. 

O Vila Nova chega emba-
lado por uma sequência po-
sitiva. O time goiano venceu
seus últimos três jogos, com

destaque para a vitória sobre
o América-MG por 1 a 0 na
rodada anterior. O gol da vi-
tória foi marcado pelo late-
ral-esquerdo Eric Davis, que
garantiu os três pontos para
o Colorado e manteve a equi-
pe na cola dos líderes.

Com as duas equipes em
posições tão próximas e mo-
tivadas por objetivos claros,
o confronto deste sábado
promete ser eletrizante. O
Vila Nova busca aproveitar
o bom momento e a confian-
ça adquirida nas últimas ro-
dadas para desbancar o No-
vorizontino e, quem sabe,

assumir a liderança da Série
B. Já o Tigre do Vale, jogando
em casa, quer se firmar

como o principal candidato
ao título e ao acesso. (Espe-
cial para O Hoje)

ESPORTES n 7

As duas equipes
estão separadas
na tabela por
apenas um ponto

O Atlético-GO enfrenta o Cru-
zeiro neste domingo (1º/9), às
11h (horário de Brasília), no
Mineirão, em Belo Horizonte
(MG), em jogo válido pela 25ª
rodada da Série A do Campeo-
nato Brasileiro. As duas equipes
vivem realidades diferentes na
competição. O Dragão luta para
deixar a lanterna e evitar o re-
baixamento, enquanto o Cabu-
loso busca consolidar sua posi-
ção na parte superior da tabela.
O Rubro-Negro chega para a
partida ocupando a última po-
sição do Brasileirão, com apenas
18 pontos. Porém, a equipe co-
mandada por Umberto Louzer
vive uma boa fase, com duas
vitórias consecutivas jogando
em casa. Agora o desafio do
Atlético-GO é longe do Estádio
Antônio Accioly. Em caso de vi-

tória, o Dragão pode deixar a
lanterna do campeonato após
oito rodadas. 

Já o Cabuloso está na sétima
colocação, com 38 pontos, e
vem de uma sequência de uma
vitória, dois empates e uma
derrota nos últimos quatro jo-
gos. No Brasileirão, a equipe
não vence há mais de um mês.
De lá para cá, já são cinco jogos
sem vitória. Sob o comando de
Fernando Seabra, o time mi-
neiro quer conquistar os três
pontos para se firmar na zona
de classificação para a Copa Li-
bertadores de 2025.

Umberto Louzer enfrentará
desafios para conquistar a ter-
ceira vitória consecutiva. Bruno
Tubarão, expulso na última ro-
dada, cumprirá suspensão au-
tomática, assim como Jander-

son, que ficará de fora devido
ao acúmulo de cartões amare-
los. Além disso, Derek, Pedro
Henrique, Roni e Alix Vinicius
estão no departamento médico.
Em contrapartida, Maguinho
volta a ser opção.

Fernando Seabra tem des-
falques no setor ofensivo. O
treinador não poderá contar
com Juan Dinenno, que sofreu
uma lesão no ligamento cru-
zado anterior do joelho direito,
Lautaro Díaz, que apresenta
desgaste muscular na coxa, Ál-
varo Barreal, com incômodo
no tornozelo, e Gabriel Veron,
que está em fase de transição
física. Por outro lado, as boas
notícias ficam por conta dos
retornos de Lucas Romero e
William. (Davih Lacerda, es-
pecial para O Hoje)

Na partida do primeiro turno, o Cruzeiro saiu vitorioso no Estádio Antônio Accioly, em Goiânia

A jornada de Talis-
son Glock nos 200m
medley da classe SM6
foi marcada por um
misto de emoções e su-
peração. O nadador
brasileiro, que inicial-
mente enfrentou um
grande susto, conse-
guiu transformar a ad-
versidade em mais um
capítulo de sucesso em
sua brilhante carreira. 

Durante as elimi-
natórias realizadas
pela manhã, Talisson
foi desclassificado após
registrar o terceiro me-
lhor tempo devido a
uma suposta irregula-
ridade em seu estilo
de nado. Determinado
a reverter a situação,
o brasileiro entrou
com um recurso e,
após a análise, a des-
classificação foi revo-
gada, permitindo que
ele competisse na final
poucas horas depois.

Na decisão, Talis-
son demonstrou toda
a sua garra e perseve-
rança. Nos primeiros
50 metros, durante o
nado borboleta, o na-
dador ocupava a sexta
posição. Ao completar
a metade da prova,
após o nado costas, já
havia subido para o
quarto lugar. 

No entanto, como
já era esperado, o nado
peito, que é o ponto
fraco do atleta, fez com
que o brasileiro vol-
tasse a cair para a sex-

ta colocação. Mas foi
nos últimos 50 metros,
no nado livre, que Ta-
lisson deu um verda-
deiro show de deter-
minação. Em uma ar-
rancada impressio-
nante, ultrapassou três
adversários e garantiu
a medalha de bronze
com o tempo de
2min39s30.

Pódio
O ouro foi conquis-

tado pelo chinês Hong
Yan, que quebrou o re-
corde mundial ao mar-
car 2min37s31, en-
quanto a prata ficou
com o colombiano Nel-
son Corso Crispin, que
completou a prova em
2min38s04. Com essa
conquista, Talisson
Glock chegou ao seu
sexto pódio em Jogos
Paralímpicos. 

Sua trajetória vito-
riosa inclui o ouro nos
400m livre nos Jogos
de Tóquio, além das
medalhas de prata no
4x50m e nos 200m me-
dley na Paralimpíada
do Rio 2016, além dos
bronzes no 4x50m e
nos 100m livre, tam-
bém em Tóquio. 

Talisson Glock ain-
da tem mais um desa-
fio pela frente nesta
competição: a final do
revezamento 4x50m,
que será disputada na
sexta-feira (6/9). (Mat-
heus Santana, espe-
cial O Hoje)

Talisson Glock
leva bronze 
nos 200 metros 

JOGOS PARALÍMPICOS

Atlético-GO vai a Minas em 
busca da 3ª vitória seguida

SÉRIE A

Divulgação/Vila Nova 

Briga pElo acEsso

Divulgação/Cruzeiro

TéCniCAFICHA
Novorizontino x Vila Nova

Data: 31 de agosto (sábado). Hora: 17h. Local: estádio Jorge
ismael de Biasi. 

Novorizontino: Jordi; luisão,
rafael donato e Patrick; igor
Formiga, dudu, Marlon e léo
Tocantins; Fabrício daniel, neto
Pessoa e rodolfo. 
Técnico: eduardo Baptista

Vila Nova: dênis Júnior; elias,
ralf, Jemmes e rhuan Cristia-
no, João Vitor e igor Henrique;
Júnior Todinho, Henrique Al-
meida e Alesson. 
Técnico: luizinho lopes

Vila Nova vai para o
confronto embalado
com três vitórias
consecutivas

FIM DE SEMANA, 31 DE AGOSTO E 1º DE SETEMBRO DE 2024



Davih Lacerda

O Goiás recebe o Paysandu
neste domingo (1º/9), às 18h30,
no Estádio Hailé Pinheiro, em
Goiânia, em partida válida pela
24ª rodada da Série B do Cam-
peonato Brasileiro. O Esmeral-
dino busca a vitória para con-
tinuar sonhando com o acesso,
enquanto o Papão quer vencer
para se afastar da zona de re-
baixamento.

Goiás
A equipe alviverde vive uma

temporada bastante irregular,
visto que a última vez que o
time conseguiu uma sequência
de vitórias na Série B foi da 2ª
até a 4ª rodada da competição.
Além disso, outro ponto que
vem prejudicando a equipe é a
fragilidade defensiva, já que
nos últimos 14 jogos na segun-
dona a defesa do Esmeraldino
foi vazada repetidamente.

O técnico Vagner Mancini
terá o retorno do lateral-esquer-
do Douglas Teixeira, recuperado
de uma virose, e do atacante
Paulo Baya, que cumpriu sus-
pensão na última rodada. Além
deles, Sander, Juninho e Ángelo
Rodriguez, que voltam de lesão,
também estarão disponíveis.
Ademais, o treinador esmeral-
dino confirmou que o zagueiro
Lucas Ribeiro estará presente
no time titular. Entretanto, Nat-
han Melo é desfalque, pois to-

mou o terceiro amarelo na der-
rota para o Ituano.

Paysandu
O Papão está há sete jogos

sem vencer e, nesse período,
viu a distância para o Z4 dimi-
nuir. Apenas quatro pontos se-
param a equipe bicolor do Itua-
no, primeiro time na zona de
rebaixamento. Além disso, o

ataque do time paraense vem
sendo bastante criticado, visto
que a equipe balançou as redes
somente uma vez nos últimos
quatro jogos.

O treinador Hélio dos Anjos
é um velho conhecido da tor-
cida esmeraldina. Em seis pas-
sagens pelo Verdão, o profis-
sional esteve à frente da equipe
em 366 jogos, sendo o técnico
com mais jogos na história do
Goiás. Hélio conta com nove
desfalques para o duelo de do-
mingo. Entre eles estão o meia
equatoriano Cazares e o ata-
cante ex-Goiás Nicolas.

Histórico
As equipes já se enfrenta-

ram 25 vezes, com o Goiás ven-
cendo 13 partidas, o Paysandu

cinco e sete confrontos termi-
nando empatados. No total, o
Esmeraldino já balançou as

redes 42 vezes, enquanto o Pa-
pão da Curuzu marcou 28 gols.
(Especial para O Hoje)

TéCniCAFICHA
Goiás x Paysandu

Data: 1º de setembro de 2024 (domingo). Horário: 18h30.
Local: estádio Hailé Pinheiro, em Goiânia. Árbitro: dênis da
silva ribeiro (Al). Assistentes: Brígida Cirilo Ferreira (Al) e ruan
luiz de Barros silva (Al). VAR: emerson de Philip Georg Bennett
(rJ). AVAR: Carlos Henrique Cardoso de souza (rJ). Ingressos:
r$ 120 (inteira) e r$ 60 (meia-entrada) - Cadeiras: r$ 100 (inteira)
e r$ 50 (meia-entrada) - Tobogã.

Goiás: Tadeu; dieguinho, lucas
ribeiro, Messias e douglas Tei-
xeira (sander); Marcão, Aloísio
e rafael Gava (régis); Welliton
Matheus, Thiago Galhardo e
Mateus Gonçalves. 
Técnico: Vagner Mancini

Paysandu: diogo silva; edíl-
son Júnior, Quintana, Carlão
e Bryan Borges; João Vieira,
leandro Vilela, Brendon e ro-
binho; ruan ribeiro e Yony
González. 
Técnico: Hélio dos Anjos

8 n ESPORTES

Goiás precisa do
triunfo diante do
Paysandu para
encostar no 
G-4 da Série B

Buscando a VITÓRIa
Rosiron Rodrigues/GEC

A partida marca 
o reencontro do
treinador Hélio dos
Anjos com a torcida
esmeraldina
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Thais Teixeira

Goiás é um estado conhe-
cido por suas belezas naturais,
mas poucas coisas emocionam
tanto os habitantes quanto a
floração dos ipês. Todos os
anos, entre os meses de julho
e setembro, as ruas, parques
e avenidas de Goiânia e de
diversas cidades goianas são
tomadas por um espetáculo
de cores que enche os olhos e
aquece o coração: os ipês, em
suas diversas tonalidades —
amarelos, rosas, brancos e ro-
xos —, começam a florescer,
trazendo um visual deslum-
brante para o Cerrado.

Durante o período em que
as árvores se afloram, os mo-
radores da capital aproveitam
para admirar a beleza emitida
pelas flores. “A beleza dos ipês
nos lembra que precisamos
cuidar da natureza, porque
ela faz parte da nossa identi-
dade”, ressalta a ambientalista
e escritora Marília Costa.

A temporada dos ipês co-
meçou na capital, às árvore
com flores que colorem a ci-
dade e encantam os moradores
é nativa não apenas do Cerra-
do mas de toda a América La-
tina, estando distribuída em
regiões tropicais e subtropicais
do Continente, explicou Ro-
drigo Carlos Batista de Sousa,
engenheiro florestal e mestre
em genética e melhoramento
de plantas. Rodrigo Batista in-
formou que a nível nacional
a floração do ipês, está pre-
sente em quase todos os bio-
mas, entre eles Cerrado, Mata
Atlântica, Caatinga e Pantanal. 

Uma curiosidade explicitada
pelo engenheiro reforça o sim-
bolismo que essa árvore possui

para os brasileiros, já que em
1961, o presidente da época Jâ-
nio Quadros, por meio de de-
creto, oficializou a flor do ipê
amarelo como flor símbolo do
Brasil. A escolha aconteceu em
decorrência do tom vibrante da
cor, além da ampla distribuição
da espécie pelas regiões do País.

“A flor do Ipê Amarelo foi
oficialmente declarada como a
flor símbolo do Brasil em 1961,
por meio de um decreto do pre-
sidente Jânio Quadros. Essa es-
colha se baseou na ampla dis-
tribuição da espécie por todas
as regiões do país e no vibrante
tom amarelo de suas flores”.

Segundo a Agência Muni-
cipal de Meio Ambiente
(Amma), o ipê amarelo é o
mais antigo de Goiânia . Os
técnicos de arborização do ór-
gão acreditam a árvore de flo-
res amarelas possui uma idade
aproximada à 70 anos, o ipê,
que está localizado em uma
área próxima ao Parque Mu-
tirama, na Avenida do Con-
torno deve florescer em breve
já que ele está finalizando o
processo da perda de folhas. 

Desde 2022, a Prefeitura de
Goiânia propôs a ideia de tom-
bar ipê veterano na capital, tor-
nando-o oficialmente um pa-
trimônio cultural, material e
natural para os goianienses.
Para os biólogos da Amma, “o
tombamento de árvores repre-
senta o reconhecimento de sua
importância ambiental e socio-
cultural, além de sua conexão
com a história da cidade”.

A Amma estima que em
Goiânia existam cerca de 50
mil árvores de ipê que se con-
centram em toda a cidade nas
mais variadas cores. Outro fa-
tor explicado pela Amma é

que só do ipê amarelo existem
em média dez espécies dife-
rentes, e para que as flores
surjam é necessário que as
folhas da espécie caiam. 

Rodrigo Batista também co-
municou que a variação das co-
res se dá por características eco-
lógicas e distribuições geográfi-
cas. “Essa variação está direta-
mente relacionada às caracte-
rísticas genéticas e climáticas”.

O engenheiro florestal contou
que as flores desabrocham no
auge da estação seca a depender
da espécie e da região. “Esse
ciclo de floração é uma estratégia
adaptativa ao clima, sendo mais
evidente durante os meses secos,
quando poucas árvores estão
floridas, o que garante maior
visibilidade e eficiência na poli-
nização”, Rodrigo Batista.

Dependendo da espécie e
das condições ambientais, os
ipês podem atingir alturas de
7 a 30 metros de altura. Essas
árvores possuem uma longe-
vidade longa, podendo viver
de 50 e 100, e às vezes até
mais de um século, especial-
mente em condições favorá-
veis de crescimento.

As diferentes espécies de
ipês não florescem simulta-
neamente. Os ipês roxos e ro-
sas abrem o ciclo de floração,
seguidos pelos amarelos e
brancos, que encerram essa
sequência colorida. 

Em Goiânia é possível ad-
mirar esse recurso natural em
diversos pontos da cidade,
como nas unidades de preser-
vação, na Avenida Goiás Norte,
no Parque Beija-Flor, no Paço
Municipal, na Avenida T-63 e
no entorno do Zoológico. Goiâ-
nia, nesse período, se enche
de flores em cada esquina.

Para Gabriel a tradição de
admirar a beleza dos ipês pas-
sou de geração para geração,
já que, durante a infância a
mãe o levava para brincar em
locais com ipês.“Minha mãe
sempre me levava para brin-
car debaixo dos ipês amarelos
no Parque Vaca Brava. Agora,
faço o mesmo com a minha
sobrinha, para que ela tam-
bém cresça com essa conexão

com a natureza e com a cida-
de”, diz Gabriel.

Ana Lúcia, moradora do Se-
tor Oeste, acorda ansiosa para
admirar a vista dos ipês. “Acor-
do todos os dias ansiosa para
ver os ipês aqui perto de casa.
Parece que o meu dia fica mais
alegre quando vejo as árvores
floridas”, relata Ana Lúcia, mo-
radora do Setor Oeste, que
acompanha a floração dos ipês

há mais de 20 anos. 

Espécie rara
Embora poucos saibam,

existe um ipê diferente dos
outros vistos pela cidade,o ipê-
verde (Cybistax antisyphiliti-
ca), uma espécie arbórea que
se distingue das outras espé-
cies de ipês do gênero Han-
droanthus.

O ipê-verde é conhecido

por suas folhas perenes, que
permanecem verdes durante
todo o ano, ao contrário da
maioria dos ipês, que perdem
as folhas durante a estação
seca antes de florescer. Isso
lhe define seu nome "verde". 

Suas flores são geralmente
amarelo-esverdeadas, e a flo-
ração ocorre durante a estação
chuvosa, o que também o dife-
rencia de outros ipês, que flo-

rescem no período seco. As flo-
res são tubulares e podem atrair
polinizadores como abelhas.

O ipê-verde é encontrado
em diversas regiões do Brasil,
especialmente nos biomas Cer-
rado e Mata Atlântica. Sua pre-
sença também é registrada em
áreas de transição entre esses
biomas, bem como em regiões
mais úmidas e matas ciliares.
(Especial para O Hoje)

Processo é uma estratégia da espécie para se adaptar ao clima durante os períodos secos

A magia que cobre e encanta Goiânia 

Os ipês podem atingir de 7 a 30 metros de altura e os moradores, assim como Marília, aproveitam a época para admirar as flores coloridas

Temporada de floração dos 
ipês colore e encanta os goianos 

Fotos: Wagner Pereira/O HOJE
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A Amma estima que em Goiânia existam cerca de 50 mil árvores 
de ipê espalhadas em toda a cidade nas mais variadas cores
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Ronilma Pinheiro 

Um estudo recente desenvolvido pelo epidemiologista
André Szklo, do Instituto Nacional de Câncer (Inca), em
parceria com pesquisadores da Escola de Saúde Pública
da Johns Hopkins Bloomberg, revelou uma preocupante
reversão de cenários quanto ao hábito de fumar entre
as mulheres no Brasil. Entre 2013 e 2019, houve um au-
mento na proporção de gestantes fumantes, que passou
de 4,7% para 8,5%, enquanto o percentual de mulheres
não grávidas que fumam diminuiu de 9,6% para 8,4%.

O estudo, publicado na revista Nicotine & Tobacco
Research sob o título "Proporção de fumantes entre ges-
tantes no Brasil em 2013 e 2019: não era o que esperá-
vamos quando elas estavam esperando", destacou que,
em 2019, a proporção de gestantes fumantes entre mu-
lheres com menos de 25 anos e escolaridade inferior ao
ensino fundamental completo era maior do que entre
as mulheres não grávidas. Esses dados indicam a neces-
sidade de ações mais eficazes para reduzir o tabagismo
entre as gestantes, segundo Szklo. “Medidas como o au-
mento de preços e impostos sobre produtos derivados
do tabaco são essenciais”, afirmou o pesquisador.

Outro dado preocupante é o uso de dispositivos
eletrônicos para fumar, como os vapes, entre as ges-
tantes. Em 2019, o uso desses dispositivos entre grávidas
foi 50% superior ao das mulheres não grávidas. “Isso
reflete o marketing da indústria do tabaco, que promove
a falsa ideia de que esses dispositivos causam menos
danos à saúde em comparação ao tabagismo conven-
cional”, destacou Szklo.

O estudo também revelou que cerca de dois terços
das gestantes fumantes viviam em lares onde era per-
mitido fumar. Nessas residências, o uso de dispositivos
eletrônicos foi 70% maior do que em casas livres de
fumo. “Esses dispositivos, usados isoladamente ou com-
binados com o cigarro tradicional, contribuem para
uma maior aceitação social do comportamento de
fumar e mantêm a dependência de nicotina durante a
gravidez”, observou o pesquisador.

Szklo enfatiza que monitorar o uso de tabaco durante
a gestação é crucial para alcançar os Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável (ODS) da ONU, especialmente
o ODS 3, que visa garantir saúde e bem-estar. “Fumar
durante a gravidez representa diversas ameaças à
saúde, não apenas para a mãe, mas também para o
feto, o recém-nascido e a criança. Além disso, aumenta
o risco de que esses jovens cresçam em um ambiente
onde o tabagismo é mais aceito, o que pode expô-los
ao fumo passivo e aumentar a probabilidade de ini-
ciarem o hábito de fumar”, alertou.

O lançamento do estudo coincidiu com o Dia Na-
cional de Combate ao Tabagismo, comemorado nesta
quinta-feira (29) no Inca. Roberto Gil, diretor do Inca,
reforçou a gravidade do problema: “Estamos falando
de um produto que prejudica as pessoas desde antes
do nascimento. Qualquer produto que mata um em
cada dois usuários não deveria existir. É um veneno”,
afirmou, lembrando que o tabaco causa 8 milhões de
mortes anuais no mundo, além de 1,3 milhão de
mortes por fumo passivo.

Patrícia Barreto, pneumologista do Instituto Nacional
Fernandes Figueira, destacou os impactos do tabagismo
passivo na população pediátrica, mencionando que
mais de 160 mil crianças no mundo sofrem ou morrem
devido ao tabagismo passivo. “O tabagismo é uma
doença com potencial de prevenção que mais mata no
mundo", ressaltou. Ela também lembrou que, apesar
de uma queda histórica no número de fumantes no
Brasil desde 1983, a taxa de tabagismo entre jovens e
mulheres não está diminuindo, indicando um desafio
contínuo para a saúde pública.

Segundo a Organização Mundial de Saúde, até
2020, 22% de pessoas no mundo eram tabagistas e
dessas 7% eram mulheres. “No Brasil, os últimos
dados que a gente tem mostram que, de 1983 para
2019, a gente tem uma queda histórica de pessoas
que fumam no Brasil. Entretanto, a gente sabe que a
população feminina e jovem ainda abarca percentuais
que não estão em queda. A população jovem vem ex-
perimentando um aumento independentemente da
classe social e do nível de escolaridade”, finalizou a
pneumologista. (Especial para O Hoje)

Em 2019, o uso de cigarros eletrônicos entre grávidas 
foi 50% superior ao de mulheres não grávidas 

A Agência Goiana de Habi-
tação (Agehab) abriu inscrições
para casas a custo zero do pro-
grama Pra Ter Onde Morar –
Construção. Ao todo serão dis-
ponibilizadas 661 unidades ha-
bitacionais que estão sendo
construídas em 16 municípios:
Adelândia, Aloândia, Alvorada
do Norte, Aragoiânia, Buritinó-
polis, Campinorte, Damianópo-
lis, Guarani de Goiás, Heitoraí,
Inaciolândia, Itaguari, Mossâ-
medes, Mara Rosa, Panamá,

Santa Rita do Araguaia e São
Francisco de Goiás. Uma novi-
dade acompanhará essa nova
leva de casas a custo zero. Agora
os documentos comprobatórios
do perfil socioeconômico da fa-
mília já deverão ser entregues
no ato da inscrição. A inovação
permitirá maior celeridade nas
fases da seleção em que a de-
clarações da família são checa-
das pelas equipes social e de
cadastramento da Agehab, pos-
sibilitando convocação mais rá-

pida das famílias aprovadas
para receberem as moradias.

Para se inscrever, os candi-
datos precisam observar os cri-
térios básicos determinados por
lei, entre eles ter renda familiar
de até um salário mínimo, não
possuir imóvel, não ter sido be-
neficiado em qualquer progra-
ma habitacional. Todos os de-
talhes estão em goias.go.br/age-
hab, seção Casas a Custo Zero.
(Alexandre Paes, especial
para O Hoje)

Agehab abre inscrições 
para 661 casas a custo zero

Número de
gestantes fumantes
aumenta para 8,5%,
aponta estudo 
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STJ declara ilegalidade de provas por
divergências entre suspeitos e policiais

A Sexta Turma do Superior Tribunal de
Justiça (STJ) reforçou a necessidade do uso
desses equipamentos como forma de resolver
eventuais divergências entre as alegações dos
agentes e as dos suspeitos e declarou a ilega-
lidade de provas obtidas por policiais que
não utilizaram câmeras corporais no momento
da abordagem. Como consequência das con-
tradições verificadas nos depoimentos, e
diante da impossibilidade de confrontar os
relatos com gravações audiovisuais, o colegiado
aplicou o princípio in dubio pro reo e concedeu
habeas corpus para absolver três pessoas
acusadas de tráfico de drogas. De acordo com
o relator, ministro Rogerio Schietti Cruz, "In-
felizmente, ainda não chegamos ao desejado
cenário em que todos os policiais de todas as
polícias do Brasil estejam equipados com bo-
dycams em tempo integral, o que não apenas
ajudaria a evitar desvios de conduta, mas

também protegeria os bons policiais de acu-
sações injustas de abuso, com qualificação
da prova produzida em todos os casos".
Citando estudos realizados nos Estados Unidos,
Schietti comentou a identificação de fenôme-
nos como o dropsy testimony, em que os poli-
ciais alegam em juízo que o suspeito, ao ser
avistado, teria largado as drogas e fugido. "O
fenômeno do testilying não é estranho ao ce-
nário brasileiro. Entre nós, é mais conhecido
por 'arredondar a ocorrência', expressão con-
solidada no jargão policial e que consta até
mesmo em dicionários de linguagem castrense,
com o significado de 'tornar transparente
uma situação embaraçosa'", afirmou. Nesse
contexto é que, segundo o ministro, cresce a
importância de corroboração do depoimento
policial por outros elementos independentes,
cujo "principal e mais confiável exemplo" é a
filmagem por meio das câmeras corporais.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Inflação punitiva
O Projeto de Lei

1223/24 busca tornar mais
rígidos e claros os critérios
para a fixação das penas
no Código Penal e torna
obrigatória a investigação
do crime de estelionato.
Em tramitação na Câmara
dos Deputados, a proposta
estabelece que, ao proferir
a sentença, o juiz pode
aumentar a pena a partir

de conduta do réu em
outras ações penais, con-
denações criminais de-
pois do crime em julga-
mento ou o fato de fazer
parte de organização cri-
minosa. O texto também
impede que a idade, o
desconhecimento da lei
ou a confissão do crime
sejam usados como ate-
nuantes de pena.

Prevenção ao câncer
O PL 3.021/2024 pro-

põe mudanças na Lei
11.664, de 2008, que de-
fine ações para preven-
ção, detecção e instituir
o rastreamento mamo-
gráfico anual a partir
dos 30 anos de idade
para mulheres com re-
gistro de câncer de
mama em parentes con-
sanguíneos até o segun-
do grau. Pela justificativa

da proposta, o câncer de
mama é a neoplasia mais
comum entre as mulhe-
res, excluindo o câncer
de pele não melanoma,
com 2,1 milhões de casos
registrados no mundo
em 2018. A taxa de mor-
talidade é significativa,
com 627 mil óbitos
anuais, o que correspon-
de a 6,6% de todas as
mortes por câncer.

2 Sem autoritarismo no exame criminológico - Para o ministro Sebastião Reis Júnior,
da 6ª Turma do STJ, a avaliação do requisito subjetivo do bom comportamento exigido do
preso para sua progressão de regime de cumprimento de pena só pode se basear em fatos
ocorridos no curso da execução penal. O preso foi submetido ao exame criminológico, em
que negou ser o autor das condutas pela qual foi condenado. (Especial para O Hoje)

A 6ª Turma do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região (TRF1)
manteve a indenização de R$ 20
mil por danos morais a uma mi-
litar que teve vídeo íntimo gra-
vado nas dependências do Quar-
tel General do Exército. De acordo
com os autos, a militar foi fil-
mada enquanto tomava banho
nas dependências do Quartel
General por um colega de tra-
balho que abandonou seu posto
para gravar a agente.

TRF1 mantém
indenização por
vídeo íntimo de uma
militar em quartel

Para STJ, não se permite o aborto 
se não há provas de inviabilidade de vida

A Quinta Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) negou o pedido de salvo-
conduto para que uma mulher, com mais
de 30 semanas de gestação, pudesse realizar
procedimento de interrupção da gravidez
sem ficar sujeita a processo penal pelo crime
de aborto. Durante a gestação, ela descobriu
que o feto tem uma alteração genética de-
nominada Síndrome de Edwards, além de
cardiopatia grave. O relator do habeas corpus,
ministro Messod Azulay Neto, considerou
que os laudos médicos juntados aos autos
não indicavam a inviabilidade – diferente-
mente do que acontece com um anencéfalo.

E o entendimento do STF, de acordo com o
ministro, "parte da premissa da inviabilidade
da vida extrauterina". "A anencefalia, doença
congênita letal, pressupõe a ausência parcial
ou total do cérebro, para a qual não há cura
e tampouco possibilidade de desenvolvi-
mento da massa encefálica em momento
posterior. O crime de aborto atenta contra
a vida, mas, na hipótese de anencefalia, o
delito não se configura, pois o anencéfalo
não tem potencialidade de vida. E, inexistindo
potencialidade para o feto se tornar pessoa
humana, não surge justificativa para a tutela
jurídico-penal", disse o relator.

iStock
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Em ofício enviado a todos
os usuários da bacia hidro-
gráfica do Alto Meia Ponte na
noite de quinta-feira (29), a
secretária de Estado de Meio
Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável de Goiás, Andréa
Vulcanis, comunicou a decisão
de reduzir em 25% as vazões
de captação para todas as fi-
nalidades de uso na bacia, ex-
ceto abastecimento doméstico
e criação de animais. “Essa
medida não interfere na água
que chega na torneira das
pessoas. É importante deixar
isso claro. Não há corte ou
restrição ao consumo domés-
tico. Mesmo assim, ressalta-
mos que é fundamental o uso
consciente, é um dever de to-
dos”, afirma Vulcanis.

No momento, o rio está em
nível crítico 2, com vazão abai-
xo de 4 mil litros por segundo,
segundo a pasta. Existe uma
deliberação do Comitê de Bacia
Hidrográfica (nº 21/2022) que
orienta quais medidas podem
ser tomadas de acordo com
cada nível que o rio alcança.

Para o cenário atual, pre-
vê-se a redução das outorgas
em 25%. É importante lembrar

que a restrição não alcança a
captação de água para abas-
tecimento das casas, e tam-
pouco a água consumida pelos
animais. O ofício da Semad
mantém a vazão de captação
de 2.000 L/s para o abasteci-
mento público da região me-
tropolitana de Goiânia, com

a vazão abaixo do ponto de
controle podendo chegar até
o mínimo de 1.000 L/s.

A secretária Andréa Vulca-
nis salienta que, além do mo-
nitoramento das vazões, a pas-
ta também está em comunica-
ção com as instituições que re-
presentam os usuários da água

na bacia, para minimizar riscos
e potenciais prejuízos decor-
rentes do período de escassez
hídrica. E lembra que os dados
referentes à situação hídrica
da bacia do Alto Meia Ponte
podem ser acompanhados por
meio do Sistema de Informa-
ções sobre Recursos Hídricos

de Goiás (SirhGO). 
“Reiteramos a importância

da colaboração de todos os
usuários para a adequada ges-
tão dos recursos hídricos e a
superação deste momento com
os menores riscos e prejuízos
possíveis”, afirma. (João Rey-
nol, especial para O Hoje)

QUEDA NA VAZÃO

João Reynol

Nos últimos anos, o legado
que o Morro da Serrinha dei-
xou para os goianienses foi de
uma hostilidade religiosa. Rei-
vindicado ilegalmente por sei-
tas religiosas como a “Tenda
1º é Deus” e a "São José da Pe-
dra", a área de proteção am-
biental serviu tanto como um
refúgio como um antro para
pessoas em situação de rua e
em vulnerabilidade social. Tal
legado gerou incômodo dos
moradores da região, de gran-
des incorporadoras e eventual-
mente do próprio Governo de
Goiás, principalmente pelo in-
cêndio que devastou a vegeta-
ção nativa em agosto de 2023.

Tal qual quando chegou a
ordem de desocupação, o jor-
nal O HOJE, juntamente com
outros grupos de comunicação,
acompanhou de perto a rein-
tegração de posse da área pú-
blica. Por volta das 6 horas da
manhã do 5º dia de junho, cer-
ca de 10 viaturas do policia-
mento da capital da Polícia
Militar de Goiás (PM-GO) en-
traram armados para fazer a
desocupação junto com am-
bulâncias e assistentes sociais.
O que poderia ter sido um con-
fronto direto terminou com
uma desocupação pacífica.

De acordo com a Gerente
de Políticas e Programas da
Região Metropolitana de Goiâ-
nia da Secretaria Geral do Go-
verno de Goiás (SGG), Fátima
Abreu, o maior desafio da pasta
quando assumiu os trabalhos
de recuperação foi com a de-
gradação da área verde pelos
anos de ocupação irregular.
“Havia resíduos domésticos e

degradação [da terra] por ação
humana na área”, relata. 

Agora, quase três meses de-
pois do despejo, o Governo de
Goiás junto com a empresa de
assessoria ambiental Ecovel
Ltda iniciam o plantio de quase
5 mil mudas no dia 25 de se-
tembro. Ao todo, serão planta-
das 4819 mudas somente em
2024, com uma previsão de
mais 723 mudas para caso de

replantio nos próximos anos.
Entre as espécies de plantas in-
dicadas pela pasta estão mudas
nativas populares do Cerrado
como: ipê, pequi, olho-de-boi,
jatobá-do-cerrado, araçá, cagai-
ta, murici, pau-santo e candeia. 

O reflorestamento do Morro
da Serrinha é executado seguin-
do um Plano de Recuperação
de Áreas Degradadas (PRAD)
do Morro da Serrinha que pla-

neja recuperar e monitorar a
área para prevenir futuros des-
matamentos. Ao todo, serão re-
cuperados 36% dos mais de 11
hectares do local. “Planejamos
recompor os 4,3369 hectares de
vegetação natural na Área Verde
Pública que foram afetados”. 

O cronograma do PRAD
possui seis etapas de ação, sen-
do a primeira de implantação
do reflorestamento e mais cin-

co etapas de manutenção e
monitoramento. A primeira
etapa de implantação possui
previsão de durar até dezem-
bro de 2024. “Em setembro
será realizada a limpeza da
área e o combate às formigas.
Em outubro ocorrerá a prepa-
ração do solo, espaçamento e
alinhamento, em novembro
coveamento e adubação e em
dezembro o plantio”, relata.

Enquanto isso, os outros
cinco anos serão atividades de
manutenção da área pública
que deve durar até 2029. Nesse
tempo, uma empresa de segu-
rança privada irá monitorar a
área por 24 horas para que
não ocorram irregularidades
no espaço. Por causa disso, Fá-
tima revela que pretende mu-
dar o atual legado do parque
para um espaço mais verde e
sustentável. “O Estado de Goiás
quer um novo legado para o
Morro da Serrinha de uma
área completamente recupe-
rada de sua fauna e flora”.
(Especial para O Hoje)

Serão recuperados
4 hectares de áreas
verdes degradadas
com plantação de
4.819 mudas de
plantas nativas 
do Cerrado

Governo pretende mudar o legado do parque 
para um espaço mais verde e sustentável

Morro da Serrinha passará por
reflorestamento com ipês e pequis

Divulgação/Governo de Goiás

Leandro Braz/O HOJE

Divulgação/Semad

Reflorestamento
do Morro da
Serrinha será
executado
seguindo o Plano
de Recuperação de
Áreas Degradadas 
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Meia Ponte está 
em nível crítico 2,
com vazão abaixo
de 4 mil litros 
por segundo, 
mas captação para 
uso doméstico e
animal continua 

Captação no Meia Ponte é reduzida pela Semad
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O Exército israelense
reivindicou nesta sexta-
feira (30)  a autoria da
morte  de alto represen-
tante do movimento is-
lâmico palestino Hamas
em Jenin, na Cisjordânia,
no âmbito da grande ope-
ração lançada na quar-
ta-feira (28) e que matou
até agora pelo menos de
15 palestinos. Em comu-
nicado publicado em seu
site, o Exército informou
que entre os mortos está
Uasam Hazem, identifi-
cado como chefe do Ha-
mas em Jenin  e relacio-
nado a vários ataques ar-
mados e explosivos con-
tra as forças de segurança
de Tel Aviv.

O Exército acrescen-
tou ter lançado a ação
depois de identificado
"um esquadrão terrorista
do Hamas" num veículo
em Jenin, acrescentan-
do que Hazem foi morto
e abatido pelos militares,
enquanto os outros dois
membros do Hamas, tam-
bém mortos, Misra Mes-
harka e Arafat Amer, ten-
taram fugir do veículo
bombardeado por um
drone. “Mesharka e Amer
eram agentes terroristas
do Hamas em Jenin, que

operavam sob o comando
de Hazem, e estavam en-
volvidos em ataques ar-
mados a colonatos israe-
lenses”, disse o Exército,
completando que “foram
encontradas em seus cor-
pos espingardas de assal-
to, pistolas, carregadores,
granadas de gás e milha-
res de shekels (moeda is-
raelense) em fundos para
terroristas”.

De acordo com a agên-
cia de notícias palestina
WAFA, o ataque do drone
visou um veículo na ci-
dade de Zababdeh, ao sul
de Jenin. O Crescente Ver-
melho Palestino indicou
que as forças israelen-
ses  estavam
impedindo que suas am-
bulâncias chegassem ao
local para tratar as víti-
mas. As operações do
Exército israelense  e os
ataques dos colonos  na
Cisjordânia e em Jerusa-
lém Oriental causaram a
morte de mais de 660 pa-
lestinos desde o aumento
dessas ações em outubro
do ano passado, quando
o Hamas lançou um ata-
que ao território israe-
lense  que deixou  cerca
de 1.200 mortos e mui-
tos reféns.

Israel reivindica morte
de alto representante do
Hamas na Cisjordânia

Engenheiros especializados
em construir espaçonaves da
Nasa, a agência espacial nor-
te-americana, que exploram
mundos distantes estão dese-
nhando uma frota de sondas
robóticas submersíveis para
medir a rapidez com que as
mudanças climáticas estão der-
retendo vastas porções de gelo
perto da Antártida  e o que
esse fenômeno significa para
a elevação do nível do mar.

O protótipo dos veículos,
desenvolvidos pelo Laboratório
de Propulsão a Jato da Nasa,
próximo a Los Angeles, foi tes-
tado em base da Marinha nor-
te-americana no Ártico, onde

foi lançado sob o congelado
Mar de Beaufort, ao norte do
Alasca, em março.

"Esses robôs são uma pla-
taforma para levar instrumen-
tos da ciência às localidades
de mais difícil acesso da Terra",
afirmou em texto postado nes-
sa quinta-feira (29), no site da
Nasa, Paul Glick, engenheiro
de robótica do laboratório e
principal pesquisador do pro-
jeto IceNode.

As sondas têm como obje-

tivo trazer dados mais precisos
para medir quanto o aqueci-
mento da água do oceano perto
da Antártida está contribuindo
para o derretimento do gelo
costeiro do continente, permi-
tindo assim que cientistas me-
lhorem os modelos computa-
dorizados que preveem o nível
futuro da água do mar.

Uma análise do laboratório,
publicada em 2022, descobriu
que o afinamento e o desmo-
ronamento das plataformas

de gelo da Antártida  reduzi-
ram sua massa em cerca de
12 trilhões de toneladas desde
1997, o dobro das estimativas
anteriores.

Caso fosse completamente
derretida, a perda da platafor-
ma de gelo do continente ele-
varia o nível dos oceanos em
cerca de 60 metros, de acordo
com a Nasa.

As plataformas de gelo, pla-
cas flutuantes de água doce
congelada que se estendem

por quilômetros da terra até o
mar, levam milhares de anos
para se formar e agem como
proteções gigantes segurando
geleiras que, de outra forma,
deslizariam facilmente para o
oceano ao redor.

Imagens de satélite mos-
traram o "destacamento" em
icebergs com taxa maior do
que a natureza pode repor
nas plataformas.

Ao mesmo tempo, o au-
mento da temperatura dos
oceanos está destruindo  as
plataformas por baixo, fenô-
meno que os cientistas que-
rem examinar com maior pre-
cisão com essas sondas. 

Engenheiros querem saber o que 
o fenômeno significa para a elevação do mar

Cientistas criam sondas para
medir derretimento de geleiras

Engenheiros especializados em espaçonaves desenham sondas robóticas submersíveis para medir a rapidez com que as mudanças climáticas derretem o gelo perto da Antártida

A capital da Venezuela,
Caracas, e outras regiões do
país sofreram queda de ener-
gia na madrugada desta sex-
ta-feira (30), confirmou o Mi-
nistério da Comunicação e
Informação.

A falta de energia afetou
pelo menos 13 regiões, incluin-
do Carabobo e Aragua, de acor-
do com publicações nas mídias
sociais.

“Fomos vítimas, mais uma
vez, de sabotagem elétrica”,
disse Freddy Ñáñez, ministro

da Comunicação e Informação,
sem dar mais detalhes.

Ele acrescentou que a equi-
pe do gabinete elétrico está
trabalhando para restaurar to-
talmente o serviço.

Os cortes de energia não
são incomuns na Venezuela,
embora geralmente sejam
mais localizados.

Na terça-feira (27), uma série
de apagões menores, que Ñáñez
também atribuiu à sabotagem,
afetou alguns estados.

A última grande interrup-

ção foi em 2019, quando a Ve-
nezuela sofreu três apagões
nacionais, alguns com duração
de até três dias, que as autori-
dades atribuíram a ataques à
rede - como danos às linhas
de energia - por sabotadores e
oponentes do governo do pre-
sidente Nicolás Maduro.

Vários vídeos que circula-
ram nas redes sociais nesta
sexta-feira mostraram cidades
sob blecaute. A Reuters não
conseguiu verificar imediata-
mente os vídeos.

Regiões da Venezuela
sofrem falta de energia

A capital da Venezuela, Caracas, e outras regiões do país sofreram queda de energia nesta sexta-feira
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Letícia Leite 

O maior Buteco do mundo
está chegando ao seu capítulo
final. Vem aí mais uma edição
histórica do Buteco do Gusttavo
Lima, na ‘capital da música
sertaneja’. Neste sábado (31),
a partir das 14h, o estaciona-
mento do Estádio Serra Dou-
rada será palco para o evento
que faz parte do calendário e
do coração do goiano, a capital
goiana se prepara para receber
pela 4ª e última vez o festival
em uma despedida digna de
sua terra natal. Os últimos in-
gressos ainda estão disponíveis
e podem ser adquiridos pelo
site (baladapp.com).

Este ano, o festival realiza
a sua última turnê, afinal, toda
boa história um dia chega ao
fim. A despedida não será um
adeus triste, mas sim um brin-
de à jornada incrível compar-
tilhada. Cada capítulo dessa
história será celebrado e o úl-
timo ato do espetáculo será
assistido com alegria e gratidão
pelo público. Os butequeiros
e as butequeiras podem se pre-
parar para uma saideira ines-
quecível que ficará para sem-
pre em todos os corações.

Com recorde de público na
cidade e impressionando por
sua estrutura e grandiosidade,
o line-up do show do Embaixa-
dor traz as atrações Bruno &
Marrone, João Bosco & Vinícius
e Bruno & Denner, e as partici-
pações especiais de Di Paullo &
Paulino, Matogrosso & Mathias,
Rick & Renner, Guilherme &
Santiago e Traia Véia no show
do anfitrião da festa, o cantor
Gusttavo Lima, que pelo terceiro
ano consecutivo, vai comemorar
seu aniversário durante sua

apresentação em Goiânia.
“Goiânia é especial demais!

É a minha casa, o local onde
esse projeto teve início, desde
quando gravei o DVD em 2014
que deu nome ao festival. En-

tão galera, nossa despedida
será inesquecível e vai entrar
pra história do Buteco para
sempre. Butequeiros nos ve-
mos dia 31! Espero todos vo-
cês!”, convida Gusttavo Lima. 

Com todo o seu pioneirismo,
grandiosidade e quebra de re-
cordes, o evento já ultrapassou
a marca de mais de 100 edições,
recebeu mais de 60 atrações
regionais e nacionais, e passou
por 47 cidades no Brasil e Bos-
ton nos Estados Unidos.

Transmissão do 
show no Disney+

A grande novidade é que
quem não conseguir marcar
presença, ainda vai ter a opor-
tunidade de não perder a gran-
de festa. O show de Gusttavo
Lima na edição de despedida
Buteco Goiânia contará com
5h de transmissão e será exi-
bido para todo o Brasil, a partir

das 19h de forma exclusiva
por meio da plataforma de
streaming do Disney+.

“Esta será a última edição
do Buteco em Goiânia, que é a
minha casa, o local onde esse
projeto teve início, desde quan-
do gravei o DVD em 2014 que
deu nome ao festival. Desta vez,
tem um gostinho especial em
saber que, além de todo o pú-
blico presente, o Brasil todo vai
poder acompanhar o meu show
no Disney+, grande plataforma
de streaming que eu sou fã.
Isso vai tornar nossa despedida
inesquecível e vai entrar para
a história do Buteco para sem-
pre”, comenta Gusttavo. 

O maior Buteco 
do mundo

O Buteco é um festival de
música criado pelo artista Gus-
ttavo Lima, em 2018. Já foi rea-
lizado em mais de 23 capitais

brasileiras, além de uma edição
especial na cidade de Boston.
É um dos maiores e mais es-
perados eventos de música da
atualidade, se consagrou como
um dos festivais mais amados
do país e não é por acaso.
Grandes artistas já se apresen-
taram no evento, um line-up
escolhido a dedo pelo anfitrião
da festa, o qual realiza o su-
per-show de encerramento,
com direito a uma performan-
ce acústica no segundo palco
em formato 360º.

O setlist do festival traz um
mix de estilos musicais, com no-
mes reconhecidos no Brasil e
no exterior, além de nomes em
ascensão, que ocupam o topo
das paradas de sucesso do país.

Grandes artistas já passa-
ram pelos palcos do evento, e
os recordes de público cha-
mam atenção por onde passa,
destacando-se as edições de
Belo Horizonte, em Minas Ge-
rais (+75 mil pessoas), Goiânia,
em Goiás (+50 mil pessoas) e
Brasília, no Distrito Federal
(+45 mil pessoas).

O conceito surgiu ainda em
2014, com o DVD ‘Buteco do
Gusttavo Lima’, que reunia
grandes clássicos do sertanejo
e as famosas ‘modas de viola’.
O segundo volume do álbum
foi lançado em 2017 e deu ori-
gem a uma turnê, que poste-
riormente se transformou no
festival comandado por Gus-
ttavo. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Buteco Goiânia
Quando: 31 de agosto
Onde: Av. Fued José Sebba, Nº
1170, Jardim Goiás – Goiânia
Horário: 14h
Ingressos: (baladapp.com)

Capital da música sertaneja recebe neste sábado a despedida do festival realizado pelo Embaixador

Essência

Despedida do Buteco 
do Gusttavo Lima 

Alisson Demetrio

O anfitrião da festa,
o cantor Gusttavo
Lima, pelo terceiro
ano consecutivo vai
comemorar seu
aniversário durante
sua apresentação
na capital goiana

Divulgação
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CELEBRIDADES

Após sofrer um sangramento na região
do abdômen, causada por uma uma lesão
na glândula suprarrenal, o ex-BBB Rodri-
gão está internado nos Estados Unidos e
passará por uma cirurgia de alta tecnologia,
com a ajuda de um robô Da Vinci. Em
vídeo publicado pela esposa Adriana Sant
‘Anna, o casal aparece abraçados e orando
antes da internação. “No bom diagnóstico,
no mau diagnóstico, na alegria, na triste-
za… Não importa a condição ou situação

…SEMPRE IREMOS AMAR,LOUVAR E
AGRADECER A DEUS POR TUDO. Ele é a
nossa fonte de vida e somente Ele é o
dono do sim e do nada! NADA SAI DO
CONTROLE DO NOSSO JESUS! NADA! Per-
maneceremos amando-o mais e mais.
Agradecendo-o por tudo que estamos vi-
vendo durante esses 6 dias no hospital!
Grandes coisas o Senhor tem feito em
nos!”, escreveu ela na legenda da publi-
cação. (OFuxico, Bruno de Santis).

Rodrigão passará por cirurgia 
feita por robôs nos EUA

Ambientado em
uma comunidade
rural na Bahia, o

livro expõe os
impactos

duradouros do
colonialismo e da

influência da
igreja católica

sobre os
moradores

Carne processada
e vermelha eleva
risco de diabetes
Estudo revela que pequenas
quantidades diárias aumentam
significativamente a probabilidade
de desenvolver diabetes tipo 2

Luana Avelar

Um estudo conduzido
por pesquisadores da Uni-
versidade de Cambridge e
publicado na revista The
Lancet Diabetes and Endo-
crinology, demonstrou uma
ligação entre o consumo de
carne processada e carne
vermelha não processada
com um risco aumentado
de diabetes. A análise in-
cluiu dados de 31 estudos
de coorte realizados em 20
países, por meio do projeto
global InterConnect, que
permite uma avaliação de-
talhada de dados indivi-
duais dos participantes.

Os resultados indicam
que o consumo diário de
50 gramas de carne proces-
sada, aproximadamente
duas fatias de presunto, está
associado a um aumento
de 15% na probabilidade
de desenvolver diabetes tipo
2 nos próximos 10 anos. Da
mesma forma, a ingestão
diária de 100 gramas de
carne vermelha não pro-
cessada, equivalente a um
pequeno bife, foi relacio-
nada a um risco 10% maior
de surgimento da doença.

A pesquisa também ex-
plorou a relação entre o
consumo de carne de aves
e o diabetes. Inicialmente,
os dados sugeriram que o
consumo diário de 100 gra-
mas de carne de aves po-
deria elevar em 8% o risco
de desenvolver a condição.
No entanto, análises subse-
quentes enfraqueceram
essa associação, sugerindo
que a ligação entre o con-
sumo de carne de aves e o
desenvolvimento do diabe-
tes não é conclusiva, exi-
gindo mais estudos.

A professora Nita Forou-
hi, da Unidade de Epide-
miologia do Medical Re-
search Council (MRC) da
Universidade de Cambridge,

uma das autoras do estudo,
afirmou que os resultados
fornecem evidências impor-
tantes sobre a associação
entre o consumo de carne
processada e carne verme-
lha não processada com o
risco aumentado de diabe-
tes. Segundo Forouhi, esses
achados reforçam as reco-
mendações globais de saúde
para limitar o consumo des-
ses tipos de carne como me-
dida preventiva.

Este estudo é notável por
utilizar a plataforma do pro-
jeto InterConnect, que har-
moniza dados de diferentes
estudos de coorte, permitindo
comparações diretas entre o
consumo de carne e a inci-
dência de diabetes. Essa abor-
dagem reduziu potenciais
vieses e aumentou a precisão
dos resultados. “Nossa análise
diferenciou-se por examinar
dados individuais de parti-
cipantes, o que nos permitiu
ajustar fatores cruciais como
estilo de vida, comportamen-
to alimentar e outros indi-
cadores de saúde”, explicou
o Dr. Chunxiao Li, autor prin-
cipal do estudo.

O projeto possibilitou a
inclusão de 31 estudos nesta
análise, sendo 18 deles iné-
ditos em relação à ligação
entre o consumo de carne e
o diabetes. Isso ampliou a
base de evidências e permitiu
que a pesquisa explorasse
fatores de risco em diversas
populações ao redor do mun-
do, incluindo regiões muitas
vezes sub-representadas em
pesquisas tradicionais, como
o Oriente Médio, América
Latina, Sul da Ásia e África.
Segundo o professor Nick
Wareham, diretor da Unida-
de de Epidemiologia do MRC
e coautor do estudo, o Inter-
Connect possibilitou uma
compreensão mais ampla dos
fatores de risco associados
ao diabetes em escala global.
(Especial para O Hoje)

O consumo diário de 100 gramas de carne vermelha não
processada pode elevar o risco de diabetes tipo 2 em 10%

Frederico Porto

A história contada em Sal-
var o fogo tem várias cama-
das e muitos significados. Sua
força reside na forma habili-
dosa que Itamar Vieira Junior
mescla a trajetória íntima de
seus personagens com traços
da vida – social, emocional e
cultural – brasileira. 

Moisés vive com o pai,
Mundinho, e sua irmã, Luzia,
em um povoado rural conhe-
cido como Tapera do Para-
guaçu, às margens do rio de
mesmo nome, no interior da
Bahia. Os outros irmãos estão
espalhados pelo mundo. Ta-
pera é uma comunidade de
agricultores, pescadores e ce-
ramistas de origens afro-in-
dígena que vive à sombra do
poder da igreja católica (dona
de um mosteiro construído
no século XVII e detentora
do domínio das terras) e dos
humores de seus membros
religiosos, também suscetíveis
à cobiça e às paixões. 

Órfão de mãe, Moisés en-
contra afeto – não livre de al-
gumas escaramuças – com Lu-
zia, uma jovem mulher estig-
matizada entre a população
por seus supostos poderes so-
brenaturais. Para ganhar a
vida, Luzia se torna uma dili-
gente lavadeira do mosteiro
e passa a levar uma vida de
profundo sentido religioso, o
que a faz educar Moisés com
rigidez. Sua proximidade com
a igreja também garante ao
menino a formação que os ir-
mãos mais velhos não tiveram.
A vida escolar junto aos pa-
dres, porém, irá colocar Moisés
em contato com experiências
que marcarão sua vida para
sempre e cujos reflexos podem
mesmo estremecer sua rela-
ção com a irmã. Luzia, por
sua vez, carrega a recordação
dos irmãos que partiram, um
a um, em busca de uma vida
melhor por não encontrarem
na aldeia perspectiva de terra,
trabalho e dignidade. Sozinha,
teve que cuidar da casa e do

irmão, amparar o pai, além
de lidar com a violência de
uma comunidade que parece
esquecer das próprias raízes.
Ela ainda alimenta a esperan-
ça de reunir a família nova-
mente, especialmente a irmã
mais nova, que deixou a casa
ainda na adolescência sem
nunca ter retornado. 

Anos depois um grave acon-
tecimento pode ser a oportu-
nidade para que a família se
reúna, e este reencontro pro-
mete deixar de lado décadas
de segredos, sofrimentos e si-
lêncios. A história se refaz pou-
co a pouco, à medida que a
desconhecida história da aldeia
se revela – descortinando junto
com essa história familiar e
particular um quadro mais
amplo sobre o Brasil e seu

povo. Épico e lírico, com o po-
der de emocionar, encantar e
indignar o leitor a cada nova
página, Salvar o fogo nos mos-
tra que os fantasmas do pas-
sado de uma família muitas
vezes não se distinguem dos
fantasmas do país.

Uma trama atravessada
pelos traumas do colonialismo
que permanecem vivos, como
uma ferida ainda aberta.

O autor
Itamar Vieira Junior é um

escritor brasileiro. É autor
do romance Torto Arado, ga-
nhador do Prémio LeYa de
2018, do Prêmio Jabuti de
2020, do Prêmio Oceanos de
2020 e do Prêmio Montluc
Rèsistance et Liberté de 2024.
(Especial para O Hoje)

Um retrato das raízes 
e feridas do Brasil
Itamar Vieira Junior tece uma narrativa épica e lírica 
que explora os laços familiares e os traumas persistentes 
do colonialismo em uma comunidade rural baiana
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HORÓSCOPO
t

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Hoje, sua energia estará em
alta, impulsionando sua confiança
para enfrentar desafios. no trabalho,
você poderá resolver problemas
com facilidade. relacionamentos
pedem paciência e compreensão.
não se precipite em julgamentos;
respire fundo antes de agir. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

o dia será marcado por refle-
xões sobre suas prioridades. no
ambiente profissional, mantenha
o foco em suas metas, mas evite
teimosias. nos relacionamentos,
o diálogo será essencial para evi-
tar mal-entendidos. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Hoje, sua curiosidade estará
em alta, favorecendo a aprendi-
zagem e novas experiências. no
trabalho, ideias criativas podem
surgir, mas cuidado com a dis-
persão. relacionamentos podem
exigir mais atenção; seja claro em
suas comunicações. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

o foco de hoje estará nas re-
lações familiares e nas questões
do lar. no trabalho, sua intuição
será uma poderosa aliada, aju-
dando a tomar decisões acertadas.
evite se sobrecarregar com res-
ponsabilidades alheias. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

sua autoconfiança brilhará, fa-
vorecendo conquistas pessoais e
profissionais. no trabalho, sua li-
derança será reconhecida, mas
evite arrogância. nos relaciona-
mentos, seja generoso com seu
tempo e atenção. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Hoje, sua atenção aos detalhes
será crucial para o sucesso. no tra-
balho, revisite projetos antigos para
melhorar resultados. relaciona-
mentos podem exigir mais paciên-
cia; pratique a escuta ativa. Cuide
da sua saúde mental, evitando o
excesso de autocrítica. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

o dia promete equilíbrio e
harmonia em suas interações. no
trabalho, busque parcerias que
possam impulsionar seus proje-
tos. relacionamentos estarão em
foco, e o diálogo será a chave
para resolver conflitos. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Hoje, sua intensidade emo-
cional estará em evidência. no
trabalho, use sua paixão para
enfrentar desafios e superar obs-
táculos. relacionamentos podem
passar por momentos de tensão;
seja honesto, mas evite confron-
tos desnecessários. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

sua sede por aventuras e novas
experiências estará em alta hoje.
no trabalho, aproveite para explorar
novos horizontes e expandir seus
conhecimentos. relacionamentos
pedem leveza e bom humor; evite
discussões desnecessárias. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

o foco hoje estará em suas
ambições e metas de longo prazo.
no trabalho, sua disciplina será
recompensada, mas cuidado com
o excesso de responsabilidades.
relacionamentos exigem tempo
e dedicação; não os negligencie. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Hoje, sua criatividade e origi-
nalidade estarão em destaque.
no trabalho, inove e busque so-
luções fora da caixa. relaciona-
mentos podem se beneficiar de
conversas francas e sinceras. Cui-
de do seu bem-estar emocional,
praticando atividades que te co-
nectem com sua essência. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

sua sensibilidade estará agu-
çada hoje, favorecendo a intuição
e a empatia. no trabalho, siga
sua intuição para tomar decisões
importantes. relacionamentos pe-
dem delicadeza; evite mal-enten-
didos com comunicação clara. 

Na última sexta-feira (23),
o YouTube transmitiu o lan-
çamento do Pontão de Cul-
tura Ancestralidade Africana
no Brasil, um projeto que
visa valorizar as tradições
de matriz africana e com-
bater o racismo no país. A
live contou com a participa-
ção de Márcia Rollemberg,
secretária de Cidadania e Di-
versidade Cultural do Minis-
tério da Cultura (MinC), e de
diversas lideranças de co-
munidades tradicionais. O
Pontão, coordenado pelo Cen-
tro Cultural Orunmilá, em Ri-
beirão Preto (SP), integra a
Política Nacional de Cultura
Viva (PNCV), que visa forta-
lecer a rede cultural em dife-
rentes territórios e temas.
Bábà Paulo Ifatide, do Centro,
destacou que o projeto bus-
cará articular e fortalecer os
povos de matriz africana, pro-
movendo mapeamento, for-
mação e mobilização. A ideia
é que essas comunidades pos-
sam se certificar como pontos
de cultura e acessar recursos
da PNCV, além de proporcio-
nar maior visibilidade e re-
conhecimento das suas con-
tribuições culturais.

O projeto foi selecionado
pelo Edital Nº 09/2023, que
financia 41 projetos ao longo
de um ano, com um investi-
mento total de R$ 28 milhões.
Márcia Rollemberg enfatizou

que o Pontão trabalhará para
integrar as políticas federais
de igualdade racial e poten-
cializar a Cultura Viva. “É um
momento propício para nos
conectarmos e fortalecer-
mos”, afirmou. A importância
da Política Nacional da Cul-
tura Viva também foi desta-
cada por Mãe Beth de Oxum,
do Centro Cultural Coco de
Umbigada, e Pai Lula Dantas,
da Associação do Culto Afro
Itabunense, que ressaltaram
a necessidade de reconheci-
mento e apoio às culturas
afro-brasileiras. Mãe Carmem

Holanda, do Ponto de Cultura
Tambores da Igualdade, en-
fatizou que os terreiros são
essenciais para a preservação
das tradições e identidade
nacional. O evento também
anunciou que o Pontão terá
um comitê gestor com repre-
sentantes de cinco regiões do
Brasil, e uma das principais
metas será a criação de uma
campanha para valorizar as
tradições africanas e comba-
ter o racismo, com lançamen-
to previsto para novembro,
mês da Consciência Negra.
(Especila para O Hoje)

Gibiteca Móvel leva cultura
ao Goiás social  

A Gibiteca Móvel da secre-
taria de estado da Cultura (se-
cult Goiás) participa do evento
Goiás social neste sábado (31),
na região noroeste de Goiâ-
nia, na Praça da Feira livre do
setor Morada do sol. durante
o evento, o público terá acesso
a aproximadamente 100 livros
infantis, 50 infantojuvenis, 30
gibis, desenhos para colorir e
jogos educativos. A iniciativa
visa promover a leitura e o
entretenimento entre crianças
e adolescentes, integrando as
diversas ações de cidadania
oferecidas pelo Governo de
Goiás. Quando: sábado (31).
onde: Praça da Feira livre,
setor Morada do sol, Goiânia.
Horário: das 8h às 13h. entra-
da gratuita.

samba e Feijoada  
o cantor ricardo Coutinho

se apresenta neste sábado
(31), no Quintal do Jajá, loca-
lizado no setor Central de
Goiânia. o show, que começa
às 13h30, contará com um
repertório de samba, forró e
MPB, incluindo sucessos de
artistas como Cartola, Zeca
Pagodinho e Beth Carvalho.
Além da música ao vivo, o lo-
cal oferecerá uma feijoada
tradicional completa e diver-
sos petiscos, com funciona-
mento das 12h às 18h. o
valor do couvert artístico é
de r$ 20 por pessoa, e a casa
aceita reservas pelo telefone
(62) 98484-7100. Quando: sá-
bado (31). onde: rua 15, nº
538, setor Central, Goiânia.
Horário: a partir das 12h. Cou-
vert: r$ 20.

aproveite o Tempo 
A exposição especial de fo-

tos com o tema ‘Aproveite o
Tempo’, ficará exposta até o
dia 31 de agosto, das 10h às
22h, com entrada gratuita, no
espaço d-lux, no Bouganville
shopping. A mostra é com-
posta de momentos registra-
dos por rafael Brant, artista
que transforma sentimentos
em imagens inesquecíveis, re-

pleto de memórias e emoções.
o chef Pedro ernesto Jacob e
o jornalista Johny Cândido,
juntamente com seus filhos,
o casal de gêmeos Mariana e
Gael Jacob Cândido, são os
protagonistas. A ocasião é
uma oportunidade para apre-
ciar as histórias reais de pais
e filhos e se conectar com ou-
tros apaixonados por fotogra-
fia e família. Quando: até 31
de agosto. onde: r. 9, nº 1855,
st. Marista – Goiânia. Horário:
10h. entrada gratuita.

Canto da Primavera Kids
2024

o Canto da Primavera
Kids 2024 chega ao seu des-
fecho neste sábado (31),
com a emocionante final
marcada para as 19h, no
palco da igreja Matriz, na
Praça Central de Pirenópolis.
o evento contará com a
apresentação especial da
cantora Bia lasmar, que pro-
mete encantar o público
com seu talento. o festival,
promovido pelo Governo de
Goiás e parceiros, distribui
r$ 24 mil em prêmios para
os vencedores das catego-
rias de 4 a 8 anos e de 9 a
14 anos, celebrando os jo-
vens talentos da música em
uma noite de grande expec-
tativa e celebração. Quando:
sábado (31). onde: Pirenó-
polis. 19h. entrada gratuita. 

Divertida Mente 2 - ao Vivo  
o espetáculo infantil “di-

vertida Mente 2 - Ao vivo no
Teatro” será apresentado neste
domingo (1), no Teatro Madre
esperança Garrido, em Goiâ-
nia. Com sessões às 15h e
17h, a peça promete encantar
o público ao trazer para o pal-
co as emoções de "riley", per-
sonagem da animação de su-
cesso, em uma produção da
companhia Magia Produções.
os ingressos, que variam de
r$ 40 a r$ 80, podem ser ad-
quiridos online ou em pontos
de venda físicos. uma exce-
lente oportunidade para as
famílias aproveitarem o fim
de semana com diversão ga-
rantida. Quando: domingo (1).
onde: Av. Contorno, 241, st.
Central, Goiânia. Horário: 15h
e 17h. ingressos: de r$ 40 a
r$ 80.

amazônia com 
a Turma da Mônica 

o Goiânia shopping recebe
a nova atração infantil "Ama-
zônia com a Turma da Mônica"
até o dia 15 de outubro. loca-
lizado na Praça de eventos (Piso
1), o evento é voltado para
crianças de 2 a 13 anos e ofe-
rece atividades lúdicas que mis-
turam diversão e educação am-
biental. entre as atrações, estão
escorregadores, piscina de bo-
linhas, infláveis e jogos intera-

tivos, tudo com a presença dos
personagens Mônica, Ceboli-
nha, Magali, Cascão, Milena,
Papa-Capim e Jurema. A expe-
riência, que funciona de se-
gunda a sábado das 10h às
22h e aos domingos e feriados
das 12h às 22h, tem valores
que variam de r$ 50 a r$ 80,
dependendo do tempo de per-
manência. Quando: até 15 de
outubro. onde: Praça de even-
tos do Goiânia shopping, Piso
1. Horário: segunda a sábado,
das 10h às 22h; domingos e
feriados, das 12h às 22h. in-
gressos: a partir de r$ 50.

inscrições abertas 
para o Programa 
Jovens embaixadores

os estudantes da rede pú-
blica têm até o dia 3 de se-
tembro para se inscrever no
Programa Jovens embaixado-
res. este ano, o programa se-
lecionará 30 jovens engajados
em projetos sociais focados
no combate às mudanças cli-
máticas. os escolhidos terão
a oportunidade de participar
de um intercâmbio cultural
nos estados unidos, onde po-
derão aprimorar o inglês, ex-
pandir seus horizontes e de-
senvolver suas habilidades de
liderança. Para mais informa-
ções e inscrições, acesse
[www.jovensembaixadores.or
g.br](https://www.jovensem-
baixadores.org.br/).

Unidade disponibilizará livros infantis, infantojuvenis, gibis, desenhos e materiais de colorir

AGENDA
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CulTurAl 

Lançamento do Pontão de 
Cultura Ancestralidade Africana

Divulgação

Divulgação

Líderes de
comunidades 
afro-brasileiras
ressaltaram 
a necessidade 
de apoio e
reconhecimento das
culturas de matriz
africana, essenciais
para a preservação
da identidade
nacional
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esTReias

Longlegs - Vínculo Mortal
(longlegs, 2024, euA) duração:
1h 41min. direção: oz Perkins.
elenco: Maika Monroe, nicolas
Cage, Blair underwood. Gêne-
ro: Terror, suspense. Cinemark
Flamboyant: 14h30, 16h50,
18h00, 19h10, 20h20, 21h30.
Cinemark Passeio das Águas:
14h30, 16h50, 19h10, 21h30.
Kinoplex Goiânia: 16h30, 18h50,
21h10. Moviecom Buriti: 17h45,
19h45, 21h50.

Estômago 2: O Poderoso Chef
(2024, Brasil). direção: Marcos
Jorge. elenco: João Miguel, ni-
cola siri, Paulo Miklos. Gênero:
Comédia. Cinemark Flam-
boyant: 15h20. Cinemark Pas-
seio das Águas: 20h00. Kinoplex
Goiânia: 13h20, 20h50. Movie-
com Buriti: 16h20, 18h50,
21h20.

Pets em Ação! (Gracie and Pe-
dro: Pets to the rescue, 2024,
euA) duração: 1h 27min. dire-
ção: Kevin donovan, Gottfried
roodt. elenco: Claire Alan, Cory
doran, Bill nighy. Gênero: Ani-
mação, Comédia. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h55. Ci-
nemark Passeio das Águas:
13h50, 15h55. Cineflix Apare-
cida shopping: 14h30.

eM CaRTaZ

O Corvo (The Crow, 2024, euA)
duração: 1h 51min. direção:
rupert sanders. elenco: Bill
skarsgard, FKA Twigs, danny
Huston. Gênero: Ação, Policial,
Fantasia, suspense. Cinemark
Flamboyant: 14h40, 17h10,
19h40. Cinemark Passeio das
Águas: 16h15, 18h45, 21h15.
Kinoplex Goiânia: 16h10. Mo-
viecom Buriti: 19h30. Cineflix
Aparecida shopping: 20h50.

Harold e o Lápis Mágico (Harold
and the Purple Crayon, 2024,
euA) duração: 1h 29min. direção:
Carlos saldanha. elenco: Zachary
levi, lil rel Howery, Zooey des-
chanel. Gênero: Aventura, Ani-
mação, Comédia. Cinemark
Flamboyant: 13h50. Cinemark
Passeio das Águas: 14h00. Mo-
viecom Buriti: 17h40. Cineflix

Aparecida shopping: 16h50.

Motel Destino (Motel destino,
2024, Brasil) duração: 1h 52min.
direção: Karim Ainouz. elenco:
iago Xavier, nataly rocha, Fábio
Assunção. Gênero: drama, sus-
pense. Kinoplex Goiânia: 13h20.
Cineflix Aparecida shopping:
18h40, 21h20.Cinex oscar nie-
meyer: 21h20.

Pisque Duas Vezes (Blink Twi-
ce, 2024, euA) duração: 1h
42min. direção: Zoe Kravitz.
elenco: naomi Ackie, Channing
Tatum, Alia shawkat. Gênero:
suspense. Cinemark Flam-
boyant: 19h30, 21h50. Kinoplex
Goiânia: 18h15. Cinex oscar
niemeyer: 15h20, 17h25.

A Viúva Clicquot (Widow Clic-
quot, 2024, França) duração: 1h
30min. direção: Thomas napper.
elenco: Haley Bennett, Ben Miles,
leo suter. Gênero: Biografia. Ki-
noplex Goiânia: 18h15. Cinex
oscar niemeyer: 19h30.

Tipos de Gentileza (Kind of
Kindness, 2024, euA) duração:

2h 44min. direção: Yorgos lant-
himos. elenco: emma stone,
Jesse Plemnos, Willem dafoe.
Gênero: drama. Cinemark
Flamboyant: 16h, 21h30. Cinex
oscar niemeyer: 18h, 21h. 

O Mensageiro (o Mensageiro,
2024, Brasil) duração: 1h 48min.
direção: lucia Murat. elenco:
Valentina Herszage, shico Me-
gat, Georgette Fadel. Gênero:
drama. Kinoplex Goiânia: 14h.

Alien: Romulus (2024, euA)
duração: 1h 59min. direção:
Fede Alvarez. elenco: Cailee
spaeny, david Jonsson Fray, Ar-
chie renaux. Gênero: Terror,
Ficção Científica. Cinemark
Flamboyant: 19h00, 21h40. Ci-
nemark Passeio das Águas:
18h00, 20h40. Kinoplex Goiânia:
15h45, 18h20, 21h00.

Princesa Adormecida (2024,
Brasil) duração: 1h 20min. di-
reção: Claudio Boeckel. elenco:
Pietra Quintela, Maisa silva,
Guilherme Cabral (ii). Gênero:
Comédia, Família. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h, 17h.

Cinemark Passeio das Águas:
14h, 16h, 18h. Kinoplex Goiânia:
14h20. Cineflix Aparecida shop-
ping: 14h40, 16h40. Moviecom
Buriti: 15h40, 17h30.

É Assim Que Acaba (it ends
With us, 2024, euA) duração:
2h 10min. direção: Justin Bal-
doni. elenco: Blake lively, Justin
Baldoni, Brandon sklenar. Gê-
nero: drama, romance. Cine-
mark Flamboyant: 15h10, 18h,
20h50. Cinemark Passeio das
Águas: 15h20, 18h10, 21h. Ki-
noplex Goiânia: 16h, 18h40,
20h30, 21h20. Cineflix Aparecida
shopping: 18h50, 21h40. Mo-
viecom Buriti: 16h30, 19h, 21h30.

Deadpool e Wolverine (dead-
pool & Wolverine, 2024, euA)
duração: 2h 7min. direção:
shawn levy. elenco: ryan rey-
nolds, Hugh Jackman, emma
Corrin. Gênero: Ação, Comédia.
Cinemark Flamboyant: 15h50,
18h35, 21h20. Cinemark Pas-
seio das Águas: 16h, 19h,
21h45. Kinoplex Goiânia: 18h,
20h40. Cineflix Aparecida shop-
ping: 18h20, 21h. Moviecom
Buriti: 16h40, 19h10, 21h15.

Meu Malvado Favorito 4 (des-
picable Me 4, 2024, euA) dura-
ção: informação não disponível.
direção: Patrick delage, Chris
renaud. elenco: steve Carell,
Kristen Wiig, Pierre Coffin. Gê-
nero: Animação, Comédia, Fa-
mília. Kinoplex Goiânia: 19h20.
Moviecom Buriti: 16h20.

Divertida Mente 2 (inside out
2, 2024, euA) duração: 1h 36min.
direção: Kelsey Mann. elenco:
Miá Mello, Amy Poehler, isabella
Guarnieri. Gênero: Aventura, Ani-
mação, Comédia, Família. Cine-
mark Passeio das Águas: 15h,
17h20, 19h40. Cineflix Aparecida
shopping: 18h30.

tCINEMA

A agente do FBI Lee
Harker é convocada
para reabrir um
caso arquivado de
um serial killer.
Conforme desvenda
pistas, Harker se vê
confrontada com
uma conexão
pessoal inesperada
com o assassino,
lançando-a em uma
corrida contra o
tempo em ‘Longlegs
- Vínculo Mortal’

Adoro Cinema



Luana Carvalho 

Nos últimos anos, o Brasil
tem assistido a um aumento no-
tável na busca por gestão pro-
fissional de patrimônio. Seja
para proteger, perpetuar ou au-
mentar o capital ao longo do
tempo, detentores de grandes
fortunas estão cada vez mais se
voltando para especialistas com
uma visão global e estratégica
do mercado. Essa tendência re-
flete uma mudança significativa
na forma como os indivíduos e
famílias de alta renda abordam
a administração de seus bens e
investimentos.

Diversas pesquisas revelam
que a relação entre famílias e
negócios frequentemente en-
frenta desafios significativos.
Dados estatísticos indicam que
aproximadamente 70% das em-
presas familiares não sobrevi-
vem aos conflitos internos en-
tre membros da família. So-
mente 30% conseguem resistir
até a segunda geração e apenas
15% chegam à terceira. Esses
números sublinham a impor-
tância de um planejamento su-
cessório eficiente, governança
e gestão patrimonial, áreas nas
quais muitos ainda enfrentam
dificuldades.

No entanto, o cenário está
mudando com uma crescente
demanda por especialistas em
gestão de grandes fortunas que
oferecem uma visão integrada
e estratégica do mercado. De
acordo com o último levanta-

mento da Associação Brasileira
das Entidades dos Mercados
Financeiros de Capitais (Anbi-
ma), o volume de ativos patri-
moniais sob gestão de profis-
sionais especializados no Brasil
cresceu 8,3% no primeiro se-
mestre de 2023, alcançando R$
460,4 bilhões. Marcos Blanche,
CEO de uma consultoria de pa-
trimônio, destaca a importância
dessa consultoria para proteger
e aumentar o capital ao longo
do tempo. “Os detentores de
grandes fortunas estão come-
çando a compreender o valor
de uma gestão patrimonial es-
pecializada”, afirma Blanche.

A crescente procura por ges-
tão profissional de patrimônio
é evidenciada por casos reais
de sucesso. Agnaldo Moreira,
diretor de um grupo empresa-
rial, compartilha a experiência
positiva de sua empresa com a

consultoria de patrimônio. “Tí-
nhamos grandes áreas sem ge-
rar renda e a assessoria nos
proporcionou uma gestão pa-
trimonial eficiente, segura e in-
teligente”, diz Moreira. 

O diretor explica que a par-
ceria ajudou a desbloquear o
potencial de imóveis que esta-
vam paralisados e que agora o
grupo está otimista com um
novo projeto em colaboração
com uma grande empresa do
Centro-Oeste.

O grupo, composto por uma
rede de supermercados e uma
indústria alimetícia, possui qua-
se 55 anos de história e está
atualmente na segunda gera-
ção. A experiência citada aqui
ilustra como a gestão patrimo-
nial pode transformar ativos
paralisados em oportunidades
lucrativas e sustentáveis no
mundo dos negócios.

Planejamento sucessório 
Marcos Blanche ressalta

que, independentemente do ta-
manho do patrimônio, a gestão
estruturada e o planejamento
sucessório são cruciais. Ele
aponta que um planejamento
eficiente não só garante a lon-
gevidade e a segurança finan-
ceira do patrimônio, mas tam-
bém é fundamental para evitar
conflitos familiares futuros. “Os
prejuízos podem ir além da
parte patrimonial; litígios des-
necessários podem até acabar
com os negócios da família”,
alerta Blanche.

Governança e
crescimento sustentável

A importância da gover-
nança na gestão patrimonial
é evidenciada pelo relato de
Adriane Höhl, presidente do
conselho de outro grupo em-
presarial. Ela e seus irmãos,
Alexander e Tatiane, estão na
segunda geração da empresa
familiar, que conta com mais
de 55 anos de trajetória. “A
ideia de fazer gestão patrimo-

nial surgiu através da gover-
nança”, explica Adriane. O
grupo, que inclui a diferentes
empresas e fazendas, perce-
beu que não possuía a exper-
tise necessária no mercado
imobiliário, levando-os a bus-
car a consultoria de patrimô-
nio para entender melhor
como administrar os recursos
da família.

Adriane compartilha que
as decisões são tomadas em
fóruns de família e conselhos
consultivos. Com uma gover-
nança bem estabelecida, o gru-
po está preparado para um
crescimento contínuo. “Com
planejamento, comprometi-
mento e visão de mercado, nos-
sa intenção é continuar avan-
çando e garantindo a longevi-
dade da empresa criada pelo
meu pai”, conclui. O crescente
interesse pela gestão profis-
sional de patrimônio reflete
uma compreensão mais pro-
funda da importância de uma
abordagem estratégica e in-
tegrada para grandes fortu-
nas. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Volume de ativos
patrimoniais sob
gestão de profis-
sionais especiali-
zados no Brasil
cresceu 8,3% no
primeiro semestre

Especialistas mudam gestão com
alta da consultoria de patrimônio

O volume de ativos
patrimoniais sob
gestão de profissionais
especializados no
Brasil cresceu 8,3% 
no primeiro semestre
de 2023, alcançando
R$ 460,4 bilhões

Fotos: iStock
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Concursos
20 n CONCURSOS

O Ministério da Gestão e
da Inovação em Serviços Pú-
blicos (MGI) publicou no Diá-
rio Oficial da União (DOU)
desta sexta-feira (30) duas
portarias assinadas pela mi-
nistra Esther Dweck com au-
torizações de concursos pú-
blicos com 460 vagas para o
Instituto Brasileiro do Meio
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) e
350 para o Instituto Chico
Mendes de Conservação da
Biodiversidade (ICMBio).

Para o Ibama, são 330 va-
gas para o cargo de Analista
Ambiental e 130 vagas para
Analista Administrativo. Já
para o ICMBio, são 230 vagas
para Analista Ambiental e
120 vagas para Analista Ad-
ministrativo. Todos os cargos
para ambos os órgãos exigem
nível superior.

Publicação do edital
Os responsáveis pela reali-

zação do concurso são os pró-
prios órgãos IBAMA e ICMBio,
que têm o prazo de seis meses
para a publicação do edital. A
antecedência mínima entre as

publicações dos editais e as rea-
lizações das primeiras provas
dos certames é de dois meses. 

O provimento dos cargos
está condicionado à homolo-
gação dos resultados finais dos

concursos e à adequação or-
çamentária e financeira. 

Portarias
Veja todas as informa-

ções na íntegra das porta-

rias do MGI números 6.152
e 6.153, de 29 de agosto de
2024, por meio dos links
https://www.in.gov.br/en/we
b / d o u / - / p o r t a r i a - m g i - n -
6.152-de-29-de-agosto-de-

2024-581206412 e
https://www.in.gov.br/en/we
b / d o u / - / p o r t a r i a - m g i - n -
6.153-de-29-de-agosto-de-
2024-581194574.  (Especial
para O Hoje)

São 460 vagas para

o Ibama e 350 para

atuar no ICMBIo

Governo autoriza concursos do
Ibama e ICMBio com 800 vagas

Todos os cargos 
para ambos os órgãos 
exigem nível superior

Valter Campanato/ABr

Joédson Alves/ABr

Vinícius Mendonça/Ibama 
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